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A TRIBUNA DIGITAL (SP) 

BAIXADA SANTISTA TERÁ PRIMEIRA USINA DE HIDROGÊNIO VERDE DO ESTADO 
DE SÃO PAULO  
 
Anúncio foi feito pelo empresário e economista Roberto Gianetti da Fonseca, que participou do 3º 
encontro Agenda ESG  
Por: Anderson Firmino 

 
Usina fornecerá hidrogênio e amônia para empresas 
siderúrgicas, petroquímicas, de fertilizantes e do Porto de 
Santos Foto: Matheus Tagé/AT  
 
A Baixada Santista deve contar, em breve, com a primeira 
usina de hidrogênio verde do Estado de São Paulo e a primeira 
dedicada ao mercado interno do País. Será montada nas 
instalações da Empresa Metropolitana de Água e Energia 
(Emae) e deverá fornecer hidrogênio e amônia para empresas 

siderúrgicas, petroquímicas, de fertilizantes e do Porto de Santos, num processo de 
descarbonização que deve levar até cinco anos.  
 
O anúncio foi feito pelo empresário e economista Roberto Gianetti da Fonseca, que participou do 
terceiro encontro Agenda ESG, realizado ontem à tarde no Auditório do Grupo Tribuna. Os debates 
abordaram a relação das boas práticas de ESG (sigla em inglês para ambiental, social e 
governança) com o maior porto da América Latina. 
 
“Vamos fornecer energia em hidrogênio e eletricidade renovável para quem quiser. O hidrogênio 
será usado como combustível automotivo. Estamos iniciando esse empreendimento e espero que, 
ainda em 2023, possamos anunciar o lançamento da pedra fundamental”, conta Gianetti. “Ela usará 
energia solar durante o dia e energia hidrelétrica durante a noite”, reforça. 
 
União de esforços  
Ricardo Arten, CEO da Brasil Terminal Portuário (BTP), defendeu a união de esforços entre as 
empresas do setor portuário para ampliar as ações sociais já desenvolvidas em cada uma.  
 
“Quando uma empresa faz por convicção, acaba levando outros terminais à mesma direção. 
Percebemos uma evolução focada no E (environment, ou meio ambiente) mas falhas no S e no G. 
Seria importante uma junção dos operadores portuários, numa forma integrada, não com pequenos 
projetos, mas com uma ação coordenada”, aponta.  
 

Marcelo Patrício, gerente executivo de Operações 
Portuárias da Santos Brasil, entende que esse papel 
pode ser exercido pelo Sindicato dos Operadores 
Portuários do Estado (Sopesp). “É importante um 
conjunto de pequenas ações de cada empresa, somadas 
ou integradas”, frisa.  
 
Gianetti (2º a partir da esquerda) espera lançar a 
pedra fundamental da usina em 2023 Foto: Matheus 
Tagé/AT  
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Gustavo Valente, da Vinci Partners e diretor da Maralto Terminal de Contêineres, lembra que o 
terminal da empresa, no Paraná, já foi pensado sob a ótica ESG. “O Brasil tem sorte de possuir uma 
matriz de energia renovável muito consistente”, aponta.  
 
Cuidado ambiental requer ajuda pública  
A preocupação com o meio ambiente precisa de ajuda do Poder Público, mas pode ser conduzida 
pela iniciativa privada de forma eficiente e sustentável, aplicando na prática os conceitos de ESG. 
É o caso do Porto do Açu, um dos maiores complexos de infraestrutura do País e que fica no Rio 
de Janeiro.  
 
De acordo com o diretor de Administração Portuário do complexo, Vinicius Patel, um dos exemplos 
dessa integração com a sociedade está na conservação das tartarugas marinhas pelo Projeto 
Tamar. “Educação ambiental tem um papel transformador.”  
 
Presente nas concessões  
Caroline Mayara, representante da Infra S.A., empresa pública nascida da junção da Valec 
Engenharia com a Empresa de Planejamento e Logística (EPL), conta que, nos estudos de 
viabilidade sobre concessões no setor portuário, pouco foi notado sobre a temática das mudanças 
climáticas nas modelagens propostas. “Estamos trabalhando para inserir essa preocupação nos 
projetos, porque (o assunto) não deve ser tratado só pelo privado, mas pela iniciativa pública.”  
 
Ana Angélica Alabarce, chefe do Ibama na região, afirma haver grande preocupação em melhorias 
na atuação dos terminais portuários. “Estamos muito bem nesse aspecto, como na questão da água 
de lastro”, declara.  
 
O advogado e consultor Antônio Lawand condena o veto existente na Lei de Portos a atividades de 
produção industrial dentro da área do porto organizado. “Em tese, o enquadramento jurídico é 
avesso até à produção de emergia”, lamenta.  
 
Especialista em Infraestrutura, Clima e Conservação na WWF Brasil, Alexandre Gross é taxativo: 
“A adaptação às mudanças do clima faz parte da agenda de sustentabilidade do lucro empresarial. 
Temos responsabilidade com a sociedade.”  
 
Importância  
Diretor comercial do Grupo Tribuna, Demetrio Amono destacou os debates sobre ESG. “Quem não 
tiver boas práticas perderá competitividade ou será excluída do mercado.”  
 

Prêmio  
A gerente de Projetos e Relações Institucionais do 
Grupo Tribuna, Arminda Augusto, anunciou que, entre 
este domingo (dia 27) e 27 de janeiro, estarão abertas 
as inscrições do primeiro prêmio ESG do Grupo 
Tribuna. O objetivo é valorizar as práticas de 
empresas públicas e privadas que têm adotado o 
caminho da sustentabilidade. “Ainda é um tema 
relativamente desconhecido na nossa região. 
Queremos estimular empresas a abraçarem essa 
causa”, afirma.  
 

O auditório do Grupo Tribuna ficou lotado para o último evento do Agenda ESG em 2022 
Foto: Matheus Tagé/AT 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 25/11/2022 
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PORTARIA DA SPA FLEXIBILIZA AGENDAMENTO DE CAMINHÕES NO PORTO DE 
SANTOS  
 
Prazo para cancelamento da chegada de contêineres será reduzido; objetivo é otimizar o fluxo 
logístico  
Por: ATribuna.com.br 

 
Agora, há a possibilidade de que o veículo seja 
substituído, caso tenha algum problema Foto: 
Matheus Tagé/ AT  
 
Os agendamentos para a chegada de caminhões com 
contêineres ao Porto de Santos poderão ser cancelados 
até duas horas antes do horário previamente marcado. O 
objetivo da medida é otimizar o acesso de veículos ao cais 
santista. Ela será possível graças a uma mudança nas 
normas da Santos Port Authority (SPA) que organizam o 
fluxo de veículos, para evitar congestionamentos nas vias 

da região.  
 
Pedidos  
A portaria nº 124 atende a pedidos de associações de transportadores. De acordo com a estatal 
que administra o cais santista, o prazo de duas horas para cancelamento da chegada de contêineres 
permite que o terminal tenha a opção de disponibilizar o horário vago para outros veículos, 
otimizando o fluxo logístico no Porto.  
 
Outra mudança é que dados referentes ao caminhão e ao motorista poderão ser alterados, sem 
prejuízo do recebimento da carga pelo terminal. Além disso, agora, há a possibilidade de que o 
veículo seja substituído, caso tenha alguma pane ou outro problema, sem perda do agendamento, 
o que ocorria até a última segunda-feira (21).  
 
“Considerando que uma das maiores demandas dos transportadores é a falta de janelas para 
agendamento nos terminais, essa medida irá gerar grande impacto na logística do Porto”, destaca 
o diretor de Operações da SPA, Marcelo Ribeiro de Souza.  
 
Essa é a segunda alteração nas regras de agendamento que a Autoridade Portuária realiza neste 
ano. Em setembro, foi reduzido de cinco para três horas o período de tolerância para chegada dos 
caminhões, com intuito de proporcionar um fluxo mais fluído ao reduzir a permanência desse tipo 
de veículo no entorno do Porto.  
 
Escalonamento  
A redução será feita de forma escalonada e será concluída apenas em abril do ano que vem. Com 
a nova Norma da Autoridade Portuária (NAP), a tolerância para recebimento de contêineres e carga 
solta cairá para quatro e depois para três horas.  
 
A regra para os caminhões graneleiros não muda. Isso porque o ajuste do período agendado é feito 
com a parada obrigatória em pátios reguladores fora do Porto, para evitar que os transportadores 
formem filas nas rodovias ou mesmo nas avenidas de acesso ao complexo. Os veículos ficam 
estacionados aguardando a chamada aos terminais. A janela para essas cargas continua sendo de 
seis horas.  
 
Dúvidas  
Para dúvidas e orientações, os usuários podem entrar em contato com o setor de Sistemas 
Logísticos da SPA, pelo telefone (13) 3202-6565, ramal 2731, ou emailportolog@brssz.com. 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 25/11/2022 
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GOV – BR – MINISTÉRIO DA ECONOMIA - DF 

JUNTAS COMERCIAIS TÊM NOVAS REGRAS PARA AUTENTICAÇÃO DE LIVROS 
CONTÁBEIS E SOCIAIS 
 
Instrução Normativa deixa mais claros e objetivos os procedimentos de autenticação de livros 
digitais 
 
A Secretaria Especial de Produtividade e Competitividade do Ministério da Economia (SEPEC/MEI), 
por meio do Departamento Nacional de Registro Empresarial e Integração (DREI), publicou nesta 
sexta-feira (25/11), no Diário Oficial da União (DOU), a Instrução Normativa (IN) DREI /ME nº 79, 
que altera disposições da Instrução Normativa DREI nº 82, de 2021 sobre procedimentos para 
autenticação dos livros contábeis e societários de empresários individuais e de sociedades. 
 
As alterações atendem demandas recebidas pelo DREI, em especial no que se refere à 
autenticação de livros sociais em branco, ou seja, antes da escrituração ou preenchimento. O 
Código Civil prevê a autenticação antes dos livros serem postos em uso. A IN também traz ajustes 
de redação, no sentido de dar transparência e objetividade aos procedimentos que devem ser 
observados, tanto pelos cidadãos quanto pelos órgãos de registro, para autenticação de livros 
digitais. 
 
A medida se destina aos empresários individuais e sociedades empresárias que devem submeter 
à autenticação, pela Junta Comercial, os livros contábeis e societários obrigatórios e, se desejarem, 
os facultativos. 
 
Para o diretor do DREI, Allan Turano, a nova IN atende aos usuários que necessitavam da 
autenticação de livros em branco ou já escriturados. “O normativo esclarece dúvidas, simplifica 
procedimentos e traz mais segurança à abertura e gestão dos livros sociais das sociedades 
anônimas, em formato digital. Além disso, os empreendedores terão liberdade para utilizar o modelo 
gratuito fornecido pelo DREI, ou desenvolver ou contratar soluções próprias para elaboração de 
seus livros,” concluiu.  
 
Confira a lista de benefícios trazidos com a publicação da IN. 
 

• Simplificação e automatização dos serviços de autenticação de livros pelos empresários e 
sociedades empresárias no âmbito das juntas comerciais; 

• Apresentação facultada de livros sociais em branco para autenticação dos termos de abertura 
e de encerramento; 

• Redução de custos para os empresários e sociedades, com a possibilidade de criação de 
versões dos livros sociais a cada operação/transação realizada, sem necessidade de nova 
autenticação; 

• Criação e escrituração de livros sociais em formato de livre escolha, permitindo que os usuários 
tenham a liberdade de confeccionar seus livros em plataformas ou sistemas já habituais que 
serão convertidos em PDF somente ao serem submetidos à autenticação pela junta comercial; 

• Possibilidade de regularização das escriturações já realizadas em papel (legado físico) por meio 
da digitalização e envio dos livros para autenticação pela junta comercial; 

• Possibilidade de reenvio do livro físico já autenticado, para nova autenticação na forma digital, 
por meio da digitalização do seu conteúdo e de declaração firmada pelos responsáveis de que 
se trata de cópia fiel do livro físico. 

Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 
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ECONOMIA INAUGURA MAIS UM ESPAÇO DE TRABALHO COLETIVO EM BRASÍLIA 
 
Localizado na W3 Norte, espaço permite que servidores públicos federais de todo o país tenham 
acesso livre para trabalhar no local 
 
O Ministério da Economia inaugurou nesta quinta-feira (24/11) mais um Espaço Coworking (trabalho 
coletivo), com sala 360°, em Brasília. A estrutura está localizada no edifício da Secretaria de 
Orçamento Federal (SOF), no bairro Asa Norte. O secretário executivo, Marcelo Guaranys, o 
secretário de Orçamento Federal, Ariosto Culau, e dezenas de servidores participaram da cerimônia 
de inauguração. 
 
Para o secretário Marcelo Guaranys, a lógica do coworking é, entre outros aspectos, para criar 
espaços melhores e ambientes aconchegantes de trabalho, utilizando infraestruturas públicas. 
 
“Esta estrutura é a promoção de mais eficiência e qualidade para o serviço público. É o retrato de 
uma visão compatível e contemporânea para o funcionamento da administração”, destacou o 
secretário Ariosto Culau. 
 
A infraestrutura com recursos tecnológicos e físicos do conjunto pode ser compartilhada pelos 
servidores para a realização das atividades institucionais, seja individualmente ou em reuniões em 
grupo. 
 
Cooperação e otimização 
 
Criado como projeto-piloto em Vitória, o espaço de uso rotativo e compartilhado (ou cotrabalho) e 
já possui um local em Brasília, na Esplanada dos Ministérios (Bloco C), e inclui também sala 360° 
do programa do governo federal TransformaGov. 
 
A integração de programas e acordos de cooperação com outros órgãos federais, como Ministério 
do Desenvolvimento Regional (MDR), Controladoria-Geral da União (CGU), Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel), Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio) e 
Escola Nacional de Administração Pública (Enap), permitem a promoção de ações de otimização 
do uso de espaços físicos. 
 
O novo espaço de trabalho coletivo do Ministério da Economia possui 20 computadores, baias 
individuais para notebook, rede wi-fi, duas salas de reuniões, dois espaços networking, duas 
cabines individuais para reunião virtual, copa (bebedouro, microondas, frigobar, mesas e cadeiras 
de refeição), recepção, entre outros. O agendamento prévio é necessário para garantir a 
disponibilidade de recursos e estrutura. 
 
Serviço 
 
O Espaço Coworking fica localizado na SEPN quadra 516, bl D, lote 08, sala t-51, Asa Norte, e 
funciona de 8h às 18h. É necessário agendamento para uso, que pode ser feito no momento da 
chegada, se houver disponibilidade. Para agendamento, basta enviar um e-mail para 
coworking.df@economia.gov.br 
 
Confira as fotos do espaço  
https://www.flickr.com/photos/ministeriodaeconomia/albums/72177720303967083/ 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 

 

mailto:coworking.df@economia.gov.br
https://www.flickr.com/photos/ministeriodaeconomia/albums/72177720303967083/
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DOCUMENTO DA OCDE DESTACA QUALIDADE DOS SERVIDORES PÚBLICOS 
BRASILEIROS 
 
Estudo da Organização para a Cooperação e Desenvolvimento sugere avanço das reformas 
administrativas no serviço público 
 
O Ministério da Economia lançou, na quarta-feira (23/11), em Brasília, o sumário executivo da 
Organização para a Cooperação e Desenvolvimento (OCDE) “Liderança e Capacidade no Serviço 
Público – Avaliação do Brasil”. O documento é composto por recomendações ao país em temas 
como sistema de carreiras, contratos temporários e avaliação de desempenho. O Brasil se destacou 
pela qualidade dos servidores públicos federais. 
 
“O corpo funcional do serviço público federal brasileiro é altamente qualificado e profissional. 
Justamente por isso que acreditamos haver espaço para melhor aproveitamento de todo esse 
potencial. É nesse contexto que estamos lançando o sumário executivo, que é uma construção 
conjunta entre o Brasil e a OCDE. Outros documentos estão em produção no âmbito dessa 
parceria”, afirmou o chefe de Emprego e Gestão Pública da OCDE, Daniel Gerson. 
 
Para o secretário especial de Desburocratização, Gestão e Governo Digital, Leonardo Sultani, o 
estudo mostra que existe conciliação e convergência de interesses, o que facilita o processo de 
adesão do Brasil à OCDE. “Grande parte das recomendações já foram identificadas pelo serviço 
público federal no sentido de proporcionar mais eficiência e melhores entregas à sociedade, que 
são buscas contínuas. É também uma convergência de interesses para o futuro, que comporá a 
mais detalhada revisão por pares (‘Peer Review’) e se concretizará no Plano de Ação em 2023”, 
enfatizou o secretário especial. 
 
Sultani destacou que, quando converge com interesses brasileiros, a expertise de boas práticas 
internacionais da OCDE nos mais de 60 anos da organização – acumulando experiência de ações 
implementadas em outros países – é aproveitada. As recomendações serão implementadas quando 
harmonizadas às necessidades brasileiras. “A organização está sendo sensível para adaptar as 
recomendações gerais à realidade brasileira”, ressaltou. 
 
Sumário Executivo OCDE 
Reforma do sistema de carreiras, fortalecimento da flexibilidade por meio dos contratos temporários 
e avaliação, gratificação e reconhecimento de desempenho e talento são três temas que foram 
elencados como prioritários do total de 14 temáticas que compõem o Sumário Executivo Liderança 
e Capacidade no Serviço Público, que está alinhado às orientações gerais da OCDE para o serviço 
público dos países-membros. 
 
Os três temas elencados como primordiais (sistema de carreiras, contratos temporários e avaliação 
de desempenho) serão destaques no “Peer Review” que deve ser publicado até o fim do ano. 
Consequentemente, serão também pautas proeminentes na agenda de 2023, consolidada no Plano 
de Ação previsto para o início do ano. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 

 

PROGRAMA DE GESTÃO E TRANSFORMAÇÃO DO ESTADO SUPERA META DE 
ABRANGÊNCIA 
 
TransformaGov alcançou, em novembro, 150 órgãos e entidades federais, oito a mais que o previsto 
para o ano 
 
O Programa de Gestão Estratégica e Transformação do Estado (TransformaGov) já está presente 
em 150 órgãos e entidades federais. A iniciativa da Secretaria de Gestão do Ministério da Economia 
(Seges/ME) para modernizar a Administração Pública Federal superou as expectativas de 
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abrangência nacional. A meta para 2022 era alcançar 142 órgãos, que já foi superada antes mesmo 
de terminar o ano. 
 
A marca foi alcançada, neste mês de novembro, com a adesão de três instituições de ensino federal:  
a Universidade Federal do Triângulo Mineiro (UFTM), o Instituto Federal do Ceará (IFCE) e o 
Instituto Federal do Mato Grosso (IFMT). De acordo com o secretário de Gestão do Ministério da 
Economia, Renato Fenili, também merece destaque o alcance nas instituições federais de ensino 
superior. “Neste grupo, a meta era chegar a 38 instituições, mas já foram atingidas 46”, comemorou. 
 
O TransformaGov foi instituído pelo Decreto 10.382/2020 e objetiva avaliar e modernizar a gestão 
estratégica dos órgãos integrantes da Administração Pública Federal direta, autárquica e 
fundacional. O programa oferece um pacote de ações e soluções de simplificação e modernização 
administrativa adaptado à realidade de cada órgão federal. O programa pactuou, até o momento, 
mais de 3.100 ações com os 150 órgãos, das quais cerca de 60% já foram concluídas. 
 
Dentre as ações desenvolvidas, vale destacar duas recentemente introduzidas no portfólio do 
TransformaGov: o modelo referencial de dimensionamento da força de trabalho e a avaliação da 
proposta de cadeia de valor para instituições de ensino. São propostas de transformação 
institucional nas áreas de gestão estratégica, processos de trabalho, arranjos institucionais e 
estruturas organizacionais, serviços ao cidadão e pessoas. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 

 

RECEITA FEDERAL CRIA FÓRUM DE DIÁLOGO PERMANENTE ENTRE 
EMPRESÁRIOS E O FISCO 
 
Plenário do Fata passa a ser um marco operacional e regulatório para a conformidade fiscal 
 
Foi publicada nesta quinta-feira (24/11), a Portaria RFB nº 253, que institui o Fórum de Diálogo 
Tributário e Aduaneiro (Fata). A norma, assinada pelo secretário Especial da Receita Federal, Júlio 
César Vieira Gomes, tem o objetivo de estabelecer um plenário permanente de comunicação entre 
as entidades empresariais e profissionais e o fisco federal, com vistas a maior integração não só 
com os contribuintes, mas com a sociedade como um todo. 
 
O Fórum tem natureza consultiva e permanente, e pretende contribuir para um ambiente de 
consensualidade na Receita Federal, passando a ser um marco operacional e regulatório para a 
conformidade fiscal.  
 
O Secretário da Receita, auditor fiscal Júlio Cesar Vieira Gomes, lembrou que “as experiências 
internacionais indicam que a probabilidade de sucesso de programas de conformidade é maior 
quando são desenvolvidos colaborativamente com os contribuintes”.  Segundo ele, o Fata vai 
debater assuntos de natureza tributária e aduaneira apresentados pela Receita, pelos contribuintes 
e pela sociedade para apresentação de propostas visando ao aprimoramento técnico e normativo 
dos procedimentos.  
 
O Fórum será presidido pelo secretário especial da Receita Federal, e participarão como membros 
efetivos o subsecretário geral da Receita Federal, o diretor de Programa, o chefe do Centro Nacional 
de Operadores Econômicos Autorizados (CeOEA) e o secretário executivo do Confia. 
 
Os subsecretários, os coordenadores gerais e coordenadores especiais e os respectivos 
assessores técnicos participarão conforme os temas a serem tratados.  
 
Os convites aos participantes serão formulados pelo presidente do fórum, por meio do Gabinete do 
Secretário Especial da Receita Federal. 
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Acesse a Portaria RFB 253 -
http://normas.receita.fazenda.gov.br/sijut2consulta/link.action?idAto=127371 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 

 

EXPOSIÇÃO DA UNIÃO A RISCOS ESPECÍFICOS TOTALIZA R$ 4,9 TRILHÕES EM 
2022 
 
Aumento foi de R$ 697 bilhões na comparação com 2021; choques adversos combinados em 
variáveis como PIB, juros e primário podem elevar dívida bruta em 10 p.p até 2025 
 
A exposição da União a riscos fiscais específicos – que são relacionados a eventos que ocorrem 
de maneira irregular e têm diversas origens, normalmente associadas a programas governamentais, 
passivos contingentes e ao balanço patrimonial do setor público – aumentou em R$ 697 bilhões em 
2022 na comparação com 2021, atingindo R$ 4,9 trilhões. 
 
A estimativa está no Relatório de Riscos Fiscais da União, publicado nesta quinta-feira (24/11) pelo 
Tesouro Nacional. O relatório, que é anual e está em sua quarta edição, demonstra de forma 
sintética a situação dos riscos fiscais aos quais o Governo Federal está exposto, além de contribuir 
para a identificação e análise de eventos que possam gerar desvios em relação ao planejamento 
fiscal estabelecido pelo governo. 
 
O relatório divide os riscos em dois grandes grupos: os macroeconômicos, relacionados a 
mudanças cíclicas ou estruturais na economia que afetariam receitas e despesas do governo; e os 
específicos, que são relacionados a eventos que ocorrem de maneira irregular e têm diversas 
origens, normalmente associadas a programas governamentais, passivos contingentes e ao 
balanço patrimonial do setor público. 
 
Entre os destaques da primeira categoria, o Tesouro estima, por exemplo, que a variação de 1 ponto 
percentual no PIB real impacta a receita primária em R$ 10,1 bilhões se analisado isoladamente a 
outros fatores que influenciam as receitas. O aumento de 1 p.p. na inflação impacta as despesas 
com benefícios previdenciários, assistenciais e vinculados ao mercado de trabalho em R$ 9,3 
bilhões. O impacto do reajuste de R$ 1 no salário-mínimo implica um aumento total de R$ 389,8 
milhões nas despesas. 
 
Dívida Pública 
Os riscos sobre a dívida pública também estão incluídos na categoria macroeconômica. Nesse 
tema, o relatório inicialmente atualiza as projeções do Tesouro Nacional para a Dívida Bruta do 
Governo Geral (DBGG), que deve chegar a 76,2% do PIB ao fim deste ano, em nível próximo ao 
observado no período pré-pandemia. A Dívida Líquida do Setor Público (DLSP), por sua vez, deve 
atingir 59,8% do PIB ao fim de 2022. 
 
Na sequência, são apresentados exercícios de sensibilidade da DBGG à taxa de juros, ao 
crescimento do PIB e ao resultado primário. Os resultados mostram que um aumento de 1 p.p. na 
taxa Selic no período de 2022 a 2025 provoca um aumento de 1,4 p.p. na DBGG ao final de 2025. 
Reduções de 1 p.p. no crescimento do PIB e no resultado primário, isoladamente, resultam em um 
aumento de, aproximadamente, 3,9 p.p. e 4,2 p.p., respectivamente, na DBGG ao final de 2025. Em 
um cenário onde os choques adversos sobre juros, crescimento do PIB e resultado primário são 
combinados, a elevação da DBGG pode chegar a quase 10 p.p. em 2025. 
 
Teto dos Gastos 
Em relação à regra do Teto dos Gastos, a possibilidade do cumprimento desta regra só se verifica 
sob a hipótese de controle de despesas obrigatórias. Ainda que haja controle para expansão ou 
criação de novas despesas, choques macroeconômicos ainda poderiam levar a cenários de 
compressão insustentável de despesas discricionárias. 
 

http://normas.receita.fazenda.gov.br/sijut2consulta/link.action?idAto=127371
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Riscos específicos 
Já do lado dos riscos específicos está, por exemplo, o estoque de R$ 2,9 trilhões de ações judiciais 
contra a União, um aumento de 36% frente ao ano anterior. Uma parcela de 18% desse total (R$ 
528,5 bilhões) é considerada perda provável. Por outro lado, da Dívida Ativa da União (DAU), que 
é da ordem de R$ 2,7 trilhões, é esperada uma recuperação de R$ 552 bilhões. 
 
A realização de despesas anuais decorrentes de perdas judiciais tem acompanhado o movimento 
ascendente do estoque de ações judiciais: enquanto em 2021 esse gasto foi de R$ 54,9 bilhões, a 
estimativa chega a R$ 57,9 bilhões para o ano de 2022. 
 
De 2016 até agosto de 2022, as honras de garantias da União a operações de crédito alcançaram 
o montante de R$ 47,9 bilhões, sendo que o valor não executado de contragarantias, devido a 
ordens judiciais expedidas, foi zerado em 2022, devido a renegociações contratuais. A eventual 
impossibilidade de se executar as contragarantias afeta diretamente o cumprimento da Regra de 
Ouro, além de aumentar a dívida pública da União. 
 
No contexto do relacionamento da União com os entes subnacionais, os riscos fiscais se 
apresentam em variadas configurações. Os haveres junto a Estados e Municípios alcançaram R$ 
916 bilhões, enquanto os passivos contingentes decorrentes de liminares à EC nº 109/2021, para a 
União financiar o pagamento de saldos de precatórios vencidos, estão estimados em R$ 138,4 
bilhões, totalizando R$ 1.054,4 bilhões. 
 
O Tesouro calcula ainda que os impactos estimados de propostas legislativas que alteram o 
relacionamento interfederativo, para um período de dez anos, são de aproximadamente R$ 1.260,8 
bilhões. 
 
No que diz respeito às empresas estatais, é considerado remoto o risco de frustração de receitas 
de dividendos e de juros sobre capital próprio. Entretanto, é considerado o risco possível ou remoto 
de necessidade de aporte emergencial, devido, principalmente, às dificuldades concretas que 
algumas empresas enfrentam. 
 
Em relação à demografia, a mudança da estrutura etária brasileira, caracterizada pelo aumento de 
idosos e redução do número de jovens, pode gerar uma demanda adicional de R$ 8,6 bilhões em 
demanda adicional em 2031, a preços de 2021. 
 
Uma inovação às edições anteriores do Relatório de Riscos Fiscais é a introdução da seção de 
riscos fiscais ambientais e consequente análise sobre as mudanças climáticas, em razão da 
crescente importância do tema e sua repercussão na política fiscal. Destaca-se que nos últimos 
anos os gastos com ações de mitigação de mudanças climáticas aumentaram de R$ 38 milhões em 
2014 para R$ 455 milhões em 2022 (até outubro). 
 
A elaboração e publicação do Relatório de Riscos Fiscais é missão do Tesouro Nacional e vem ao 
encontro de recomendações da Organização para a Cooperação e o Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), que corroboram “a divulgação e a gestão dos riscos fiscais como um dos pilares de uma 
política fiscal transparente e sólida e enfatiza a necessidade de clareza e responsabilidade nas 
escolhas políticas e nas compensações financeiras de um governo”. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 25/11/2022 
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MISSÃO ESPANHA 2022 - PORTO DE BARCELONA QUER DEPENDER SOMENTE DE 
INVESTIMENTO PRIVADO 
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Com foco em maximização do valor econômico portuário, autoridades querem deixar dependência 
de financiamento público em até dez anos 
Por LEOPOLDO FIGUEIREDO E COLABORADORES leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br 
 

 
Para o presidente do Porto de Barcelona, Santiago García-Milá, o caminho para que o 

objetivo seja atingido com sucesso passa por dois elementos-chave: inovação e 
digitalização (Divulgação) 

 
O Porto de Barcelona pretende atuar somente com investimento privado daqui alguns anos. A 
intenção foi compartilhada pelas autoridades administrativas do Porto à comitiva do Brasil Export 
nesta quinta-feira (24), durante o último dia de trabalho na missão Espanha 2022.  
 
Para Santiago García-Milá, presidente do Porto de Barcelona, o caminho para que o objetivo seja 
atingido com sucesso passa por dois elementos-chave: inovação e digitalização.   
 
“Dentro de dez, oito ou até mesmo cinco anos, não dependermos mais de dinheiro público, mas 
apenas daquilo que produzirmos. Queremos o máximo de valor econômico, o máximo de valor 
social e reduzir ao mínimo o impacto ambiental”, declarou.  
 
A autoridade portuária destacou que o Porto de Barcelona está localizado em uma área estratégica, 
composto de um forte amparo da indústria ao redor. Isso pode impulsionar os negócios do comércio 
exterior, além de parcerias consolidadas com outras partes do mundo, entre elas o Brasil.  
 
“Se a economia cresce, o porto cresce. Portanto, queremos que a economia seja a mais positiva 
possível, com prosperidade no nosso país”, pontuou. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 25/11/2022 

 

REGIÃO SUDESTE - ACESSO AO AEROPORTO CIVIL DE GUARUJÁ RECEBERÁ R$ 
20,4 MILHÕES EM INVESTIMENTOS 
 
O convênio foi assinado entre a Prefeitura e o Governo de São Paulo, ontem, na capital do Estado 
Por BÁRBARA FARIAS barbara@portalbenews.com.br 

 

 
A fase 1 contempla o início das intervenções no acesso ao aeroporto, na Base Aérea, e 

reforma da infraestrutura da Avenida Aurea Gonzales de Conde (Divulgação/Prefeitura de 
Guarujá) 

mailto:leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br
mailto:barbara@portalbenews.com.br
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Às obras de revitalização do acesso viário do Aeroporto Civil Metropolitano de Guarujá, situado na 
cidade portuária de Guarujá (SP), serão destinados R$ 20,4 milhões. Os investimentos foram 
garantidos por meio de convênio assinado, na tarde de ontem, na capital paulista, entre o prefeito 
Válter Suman e o Governo do Estado, por meio do Departamento de Apoio ao Desenvolvimento 
dos Municípios Turísticos (Dadetur) 2022.  
 
Conforme o convênio, R$ 20.137.345,44 serão provenientes de verba estadual e R$ 356.567,70 
será a contrapartida da Prefeitura. 
 
Com a assinatura, está garantida a continuidade dos serviços no local, onde serão realizados 
revitalização completa com execução de drenagem, novo pavimento asfáltico, troca de guias e 
sarjetas, remodelação da ciclovia e canteiros, execução de calçadas, paisagismo, acessibilidade e 
sinalização na Avenida Presidente Vargas e Rua São Paulo. 
 
A Administração espera concluir a primeira fase das obras nos próximos meses.  
 
Para o prefeito Válter Suman, a obra vai favorecer não apenas o Distrito de Vicente de Carvalho, 
mas toda a Baixada Santista e região, proporcionando acessibilidade, conforto e segurança a quem 
transitar pelo local. “É uma conquista enorme. Queremos dar o melhor acesso a esse aeroporto, 
fazendo uma avenida diferenciada, com um olhar turístico”, afirmou. 
 
As secretarias municipais de Planejamento e de Desenvolvimento Econômico e Portuário trabalham 
em conjunto no projeto. As duas pastas estão focadas em viabilizar, além do acesso ao aeroporto, 
o cadastramento da proposta de implantação do terminal de passageiros e da pista, que serão 
custeados com verbas do Governo Federal. 
 
“As melhorias são expressivas e estão de acordo com a proposta de um aeroporto que atenda com 
excelência a Baixada Santista e a todos que farão uso desse importante equipamento”, declarou a 
secretária municipal de Planejamento, Polliana Iamonti. 
 
As fases 
O objetivo da Administração Municipal é reformular todo o viário de acesso ao aeroporto. A Fase 1 
contempla o início das intervenções e prevê uma reforma completa da infraestrutura existente na 
Avenida Aurea Gonzales de Conde. O projeto de revitalização terá mais de R$ 7,7 milhões do 
Governo do Estado, também por meio do Dadetur. Além da recuperação do pavimento, estão 
previstos a revitalização de iluminação e paisagismo. Já a Fase 2 dá continuidade nos serviços e 
garante novas intervenções. 
 
Aeroporto 
Ao todo, serão investidos R$ 14,5 milhões para colocar o aeroporto em funcionamento, sendo R$ 
4,5 milhões provenientes do Fundo Nacional de Aviação Civil (FNAC), articulados pela Prefeitura 
de Guarujá, para a instalação de um terminal de passageiros, e cercamento e remodelação da pista. 
Outros R$ 10 milhões são frutos de uma emenda parlamentar apoiada pela bancada paulista da 
Câmara dos Deputados. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 25/11/2022 
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EDITORIAL – INVESMENTO SUSTENTÁVEL 

DA REDAÇÃO redacao@portalbenews.com.br 
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Maior centro logístico da Europa, a Plataforma Logística de Zaragoza (Plaza), na Espanha, planeja 
ampliar as operações com a expansão de sua malha ferroviária. Está prevista a implantação de um 
novo centro férreo, com 16 linhas eletrificadas de 750 metros cada e um pátio de armazenagem de 
cargas capaz de receber 3.300 TEU (sigla de Twenty-feet Equivalent Unity ou, em tradução livre do 
inglês, unidade equivalente a um contêiner de 20 pés). O empreendimento custará 120 milhões de 
euros e deve entrar em atividade em 2025.  
 
O projeto foi apresentado por diretores da Plaza à comitiva do Brasil Export, formada por cerca de 
100 pessoas, entre lideranças empresariais e autoridades brasileiras, nessa última quarta-feira, dia 
23, durante visita a suas instalações, em Zaragoza. A reunião integrou a missão internacional do  
 
Brasil Export deste ano, que teve como destino os portos e os centros logísticos da Espanha. 
Segundo os dirigentes da Plaza, a melhor estratégia para expandir suas operações para outras 
regiões do país é ampliar sua capacidade para atender cargas ferroviárias, apostando no modal 
que apresenta um custo e um impacto ambiental relativamente menor, na comparação com o 
rodoviário.  
 
Essa lição de Zaragoza deve ser seguida por outros países, entre eles, o Brasil. O desenvolvimento 
de uma economia passa pela ampliação de sua infraestrutura de transportes. E a melhor saída, 
tanto por apresentar um custo logístico menor, como por emir menos poluentes a cada tonelada 
movimentada por quilômetro, é a ferrovia.  
 
Nos últimos anos, o Ministério da Infraestrutura tem buscado ampliar a malha férrea do País e, para 
isso, tem renegociado contratos de concessão de ferrovias e lançou um novo marco regulatório, 
impulsionando investimentos no setor. Que essas iniciavas sejam seguidas por outras na mesma 
linha, favorecendo o modal e garantindo ao Brasil uma opção de transporte que ajudará no seu 
desenvolvimento econômico. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 24/11/2022 

 

NACIONAL - HUB – CURTAS 
Por LEOPOLDO FIGUEIREDO E COLABORADORES leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br 

UNANIMIDADE  

O Senado honrou seu compromisso com o Planalto e aprovou todos os indicados do presidente Jair 
Bolsonaro para cargos nas diretorias das agências reguladoras. Ontem, em algumas horas, a 
Comissão de Infraestrutura da Casa sabatinou os candidatos e deu aval a seus nomes. E à noite, 
o plenário confirmou a decisão. Em meio às votações, uma curiosidade. Dos sete indicados, apenas 
um recebeu todos os 18 votos favoráveis dos integrantes da comissão. Foi o atual secretário 
nacional de Transportes Terrestres, do Ministério da Infraestrutura, Felipe Queiroz, que irá assumir 
uma vaga na diretoria da Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT).  

DRAGAGEM  

A dragagem de manutenção do canal de acesso ao Porto de Rio Grande (RS) terá início hoje, dia 
24. A draga que irá atuar no serviço, a HAM 318, de bandeira holandesa, chegou ontem ao 
complexo marítimo. Está prevista a retirada de 2 milhões de metros cúbicos de sedimentos, que se 
acumularam desde a última intervenção, em janeiro de 2020 (nesse mês, foram drogados 16 
milhões de metros cúbicos.  

FERROVIA  

Os deputados estaduais do Mato Grosso aprovaram, em definitivo, o Projeto de Lei de número 
248/2022, do Poder Executivo, que dispõe sobre o Sistema Ferroviário do Estado. O texto também 
trata dos regimes de exploração dos serviços de transporte ferroviário de cargas e de passageiros.  

mailto:leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br
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PREMIAÇÃO  

O terminal de cruzeiros de Lisboa (Portugal) ganhou, pela primeira vez, o prêmio de O Melhor 
Terminal de Cruzeiros da Europa, dado na última terça-feira pela World Cruise Awards. A 
homenagem foi destacada pelo administrador do complexo marítimo, António Caracol. Em nota, ele 
relatou que “esta distinção vem destacar as excepcionais condições que Lisboa dispõe para acolher 
navios e passageiros de cruzeiro com exigências cada vez maiores, prestando, assim, um serviço 
de excelência a quem visita a capital portuguesa". 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 24/11/2022 

 

REGIÃO NORDESTE - ITAQUI LANÇA PLATAFORMA QUE REÚNE INFORMAÇÕES 
DO SETOR PORTUÁRIO 
 
Projeto Observatório Portuário auxilia na tomada de decisões que envolvem o segmento 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br  

 
Entre os presentes estava Ted Lago, presidente 
da Autoridade Portuária do Porto do Itaqui 
 
O Porto do Itaqui (MA) lançou, na última sexta-feira 
(18), o projeto Observatório Portuário, uma 
plataforma tecnológica que reúne informações sobre 
o desenvolvimento econômico do complexo, geração 
de emprego e renda, e as iniciativas na área portuária, 
logística e de meio ambiente.  
 
O cenário apontado pela plataforma para cada 

segmento pode auxiliar a tomada de decisões, bem como permitir o acompanhamento do 
desenvolvimento das atividades portuárias no Maranhão.  
 
O lançamento foi no auditório da Empresa Maranhense de Administração Portuária (EMAP), que 
administra o complexo, e contou com a presença de representantes do Porto do Itaqui e da 
Universidade Federal do Maranhão (UFMA).  
 
O projeto de inovação foi criado pelo grupo de pesquisa Labportos, do Departamento de Ciências 
Contábeis e Administração da Universidade, e conta com o apoio da Agência de Inovação, 
Empreendedorismo Pesquisa, Pós-Graduação e Internacionalização da UFMA (AGEUFMA), em 
convênio com a EMAP. 
 
Entre os presentes estava Ted Lago, presidente da Autoridade Portuária; o pró-reitor de pesquisa 
da UFMA, professor doutor Fernando de Carvalho; os professores Sérgio Cutrim, coordenador do 
Observatório; e Tadeu Teixeira, vice coordenador da iniciava. Eles apresentaram o projeto e 
destacaram a importância dele para futuras decisões e para a observação dos níveis de 
desenvolvimento dos segmentos que monitora.  
 
“O Observatório Portuário é uma plataforma de difusão de conhecimentos para compartilhar 
informações a respeito de desenvolvimento econômico e social das atividades portuárias, geração 
de emprego e renda, iniciavas na área portuária, logística e de meio ambiente para que a sociedade 
possa usufruir de dados importantes. Essa é mais uma parceria de sucesso entre o Governo do 
Estado, por meio da EMAP, e a Universidade Federal do Maranhão”, detalhou Ted Lago.  
 
O pró-reitor Fernando de Carvalho falou sobre como o projeto pode impactar também a vida da 
população.  
 
“Esse projeto é de suma importância, considerando que ele disponibiliza informações para a 
comunidade, empresários e é uma oportunidade também de nós divulgarmos nossa São Luís como 
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uma cidade portuária. Será possível observar que o porto é um dos grandes investimentos que 
temos no país, que contribui para o desenvolvimento das comunidades na questão de qualidade de 
vida da nossa população”, disse.  
 
A intenção da plataforma é contribuir com a elaboração e disseminação de informações sobre o 
setor portuário e o transporte aquaviário subsidiando - com conhecimento técnico - o ecossistema 
portuário, os gestores privados e públicos, empresários, profissionais e academia.  
 
Os primeiros relatórios foram divulgados no mesmo dia do lançamento. São eles: Mercado de 
Trabalho Portuário; Balança Comercial; Sustentabilidade e Atividade Portuária; e Comércio Exterior.  
 
Todos os conteúdos são públicos e podem ser acessados pelo site: 
www.observatorioportuario.ufma.br ou pelas redes sociais do projeto.  
 
Outros projetos  
No ramo da inovação, o complexo portuário maranhense trabalha também em parceria com o 
Programa Porto do Futuro, que financia projetos de inovação por meio da Fundação de Apoio a 
Pesquisas e ao Desenvolvimento Cientifico e Tecnológico do Maranhão (FAPEMA), anunciada em 
fevereiro deste ano. O financiamento é de R$ 40 milhões de reais distribuídos em até 4 anos. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 24/11/2022 

 

REGIÃO NORDESTE - EMPRESA VAI INSTALAR LABORATÓRIO PARA ANÁLISE DE 
COMBUSTÍVEIS EM FORTALEZA 
 
Unidade irá inspecionar produtos importados e exportados via portos cearenses 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 

 
Unidade fará testagem de diesel, 
gasolina, etanol, biodiesel e GLP 
movimentados via portos cearenses 
 
A empresa Bureau Veritas, uma das líderes 
mundiais em Teste, Inspeção e 
Certificação (TIC), vai instalar um novo 
laboratório de inspeção de derivados de 
petróleo em Fortaleza. A unidade será 
implantada no bairro Mucuripe, próximo ao 
polo petroquímico da capital cearense, e 
ofertará o serviço de -checagem da 

qualidade dos combustíveis importados e exportados via portos do Pecém e Fortaleza.  
 
A companhia opera em 140 países e já tem unidades semelhantes próximas aos portos de 
Paranaguá (PR), Rio de Janeiro (RJ) e Pará (PA). Por questões internas, o valor do investimento 
não foi informado.  
 
O laboratório de OPM (do inglês Oil, Petrochemicals and Minerals) será responsável por analisar a 
qualidade de combustíveis, como diesel, gasolina, etanol, biodiesel, gás liquefeito de petróleo 
(GLP), seguindo as exigências da Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP), além de minerais, como ferro, manganês, alumínio, e até metais preciosos como ouro, prata 
e plana.  
 
A unidade vai auxiliar também empresas nacionais e internacionais do setor de petróleo, 
petroquímicos, minerais e produtos siderúrgicos no controle de qualidade e volume de carga 
importado ou exportado.  
 

http://www.observatorioportuario.ufma.br/
mailto:vanessa@portalbenews.com.br
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"O laboratório de Fortaleza vem ao encontro de uma demanda crescente na região por maior 
eficiência nas análises e inspeções, otimizando o fluxo das cargas que entram e saem pelo Porto 
de Fortaleza e Porto do Pecém”, disse Guilherme Cauduro, diretor-executivo de Agronegócios & 
Commodities do Bureau Veritas.  
 
De acordo com dados da companhia, os volumes de diesel e gasolina vendidos por distribuidoras 
de combustíveis no Ceará no primeiro semestre deste ano superaram os números registrados de 
2019 a 2021. Ao todo, foram negociados 576,7 mil metros cúbicos. Houve também crescimento de 
5,8% e 0,38% no consumo de gasolina e diesel, respectivamente, no mercado cearense no primeiro 
semestre de 2022, comparado ao mesmo período de 2021. O cenário positivo auxiliou na escolha 
da empresa.  
 
“Há quase 200 anos, o Bureau Veritas contribui para a construção de um mundo de confiança por 
meio de rigorosos processos de controle de qualidade em diferentes setores. Nossas certificações 
são reconhecidas internacionalmente, dando maior confiabilidade às transações", declarou 
Guilherme Cauduro.  
 
Atualmente, a Bureau Veritas possui oito laboratórios de OPM próximos aos principais portos do 
Maranhão, Pernambuco, Bahia, Rio de Janeiro, São Paulo, Paranaguá, Espírito Santo e Pará. As 
unidades foram responsáveis pela análise de 6 mil amostras no primeiro semestre deste ano. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 24/11/2022 
 

REGIÃO CENTRO-OESTE - PREFEITOS E EMPRESÁRIOS DO MS PARTICIPAM DE 
FÓRUM SOBRE A ROTA BIOCEÂNICA 
 
Intenção é discutir com os municípios que farão parte do corredor a dimensão e o impacto do projeto 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 

 
A missão técnica tem à frente os prefeitos 
Nelson Cintra, de Porto Murtinho, e Valdir 
Couto Junior, de Nioaque 
 
Onze prefeitos e empresários de Mato Grosso 
do Sul participam da 2ª edição do Fórum de 
Integração dos Municípios do Corredor 
Bioceânico, que começou na última terça-feira 
(22) e segue até amanhã (25), em Antofagasta, 
no Chile.  
 
O objetivo é discutir com os municípios que 

farão parte do corredor a dimensão e o impacto do projeto, que promete trazer um novo ciclo de 
desenvolvimento às regiões por onde passar.  
 
A rota bioceânica é um corredor rodoviário que ligará o Brasil, Paraguai, Argentina e Chile, e 
diminuirá o custo, a distância e o tempo de viagem das exportações brasileiras, trazendo mais 
competitividade aos produtos nacionais.  
 
A missão técnica tem à frente os prefeitos Nelson Cintra, de Porto Murtinho, e Valdir Couto Junior, 
de Nioaque. Este último também preside a Associação dos Municípios de MS (Assomasul).  
 
A primeira edição do fórum foi realizada em maio deste ano, em Campo Grande (MS), promovida 
pelo Ministério das Relações Exteriores e organizada pela Assembleia Legislava em conjunto com 
o Governo de Mato Grosso do Sul, Frente Parlamentar Internacional do Corredor Bioceânico, 
Assomasul e Itamaraty. O encontro foi realizado no plenário da Assembleia Legislava.  
 

mailto:vanessa@portalbenews.com.br
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“Vamos conhecer a rota que está sendo implantada, faltando apenas 208 quilômetros entre o 
Paraguai e a Argentina, que vai nos proporcionar muitas riquezas, não só a Porto Murtinho, mas a 
todo o nosso Estado”, disse o prefeito murtinhense Nelson Cintra. Ele lembrou que em 1996 foi 
instalado um marco histórico do corredor, entre os dois países vizinhos.  
 
Cintra destacou os esforços do Governo do Estado na concretização da Bioceânica, “um sonho de 
mais de 20 anos”, e a importância desse processo logístico, que integrará os portos de Santos (SP) 
e Paranaguá (PR) com Antofagasta, reduzido em até 8 mil km a distância marítima aos mercados 
asiáticos.  
 
A caravana saiu no último sábado de Porto Murtinho e seguiu rumo ao litoral chileno do Pacífico, 
viajando cerca de 1.560 km. Os veículos atravessaram o Rio Paraguai de balsa para a cidade 
paraguaia de Carmelo Peralta, onde os prefeitos participam de um encontro com autoridades locais 
e visitarão o canteiro da obra da ponte internacional em construção pelo Paraguai.  
 
Para Valdir Couto Jr, a participação no fórum em Antofagasta, a convite do prefeito Nelson Cintra, 
presidente do Cidema (Consórcio Intermunicipal para o Desenvolvimento Integrado das Bacias dos 
Rios Miranda e Apa), é importante para que os municípios do Sudoeste e outras regiões que farão 
parte desse corredor tenham a dimensão do novo ciclo de desenvolvimento.  
 
“É uma porta que se abre não só para a nossa região, mas para Mato Grosso do Sul e o Centro-
Oeste, tornando o Estado mais competitivo, onde todos ganham. Vivemos uma nova realidade, a 
ponte internacional está em construção e o apoio do governador Reinaldo Azambuja foi fundamental 
para esse novo momento com sua gestão municipalista”, destacou.  
 
Participam da comitiva os prefeitos de Bonito, Josmail Rodrigues; Jean Sérgio Fogaça, de 
Douradina; Marcos Antônio Paco, de Itaporã; Marcos Benede, de Vicentina; Alexandrino Garcia, de 
Aral Moreira; José Fernando Santos, de Selvíria; Vanda Crisna Camilo, de Sidrolândia; Enelto 
Ramos da Silva, de Sonora; Clediane Areco Matzenbacher, de Jardim. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 24/11/2022 

 

 

O SOPESP – SIND DOS OPERADORES PORTUÁRIOS DO EST. SP 

DEFESA CIVIL DE SÃO PAULO EMITE ALERTA PARA CHUVAS FORTES E VENTANIA 
NA REGIÃO 
Informações: Santa Portal (25 de novembro de 2022 ) 

     
Foto por: Divulgação/Prefeitura de 
Santos 
 
A Defesa Civil do Estado de São Paulo 
emitiu um alerta, na última quinta-feira (24), 
para ventos e chuvas fortes na Baixada 
Santista. O alerta vale para essa sexta-feira 
(25) até a próxima segunda-feira (28). De 
acordo com a Climatempo, a formação de 
um ciclone é o principal motivo para a 
mudança no tempo. 

 
De acordo com o órgão estadual, os ventos podem atingir até 74 km/h e é esperado um volume de 
chuva de 100 milímetros. Ainda segundo o órgão, a prática de esportes aquáticos não é indicada. 
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Além disso, o alerta deixou em estado de atenção as áreas de encostas, já que existe a 
possibilidade de deslizamentos e alagamentos. 
 
De acordo com a Climatempo, grandes áreas de instabilidade deixam a região Sudeste com 
nebulosidade e chuva frequente. Na Baixada Santista, a chuva persiste até segunda-feira, porém 
as temperaturas seguem acima dos 18º graus. 
 
Em casos de emergência a orientação é acionar a Defesa Civil, pelo telefone 199, ou o Corpo de 
Bombeiros, pelo 193. A Defesa Civil envia mensagens via SMS com alertas sobre a região 
específica onde o morador reside. Para acionar o serviço é necessário enviar uma mensagem SMS 
para o número 40199 e informar o CEP. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

SP DECIDE RETOMAR OBRIGATORIEDADE DO USO DE MÁSCARA NO 
TRANSPORTE PÚBLICO 
Informações: Santa Portal (25 de novembro de 2022 ) 

     
Foto por: Divulgação 
 
O Governo do Estado e a Prefeitura de São 
Paulo decidiram retomar a obrigatoriedade do 
uso de máscara no transporte público a partir 
deste sábado (26), seguindo análise técnica do 
Conselho Gestor da Secretaria Estadual de 
Ciência, Pesquisa e Desenvolvimento em 
Saúde contra o avanço dos casos de covid-19. 

Decreto com a nova regulamentação será publicado no Diário Oficial do Estado nesta sexta-feira, 
25. 
 
O Governo recomenda que a medida seja adotada por todos os municípios do Estado e reitera que 
é fundamental que a população esteja com o ciclo vacinal completo para assegurar maior proteção 
contra o coronavírus e reforçam que a única forma de amenizar os efeitos do vírus é garantir a 
imunização com as doses que estão disponíveis em todos os postos de saúde do Estado. 
 
Veja a nota do Conselho Gestor da Secretaria Estadual de Ciência, Pesquisa e Desenvolvimento 
em Saúde 
 
Nota publicada em 23/11/2022 
 
Nas últimas semanas o Estado de São Paulo tem apresentado aumento expressivo na transmissão 
do Sars-Cov-2, que se reflete principalmente nos indicadores de internações por COVID-19 em 
leitos de enfermaria e UTI, que nos últimos 14 dias mostram crescimento de 156% e 97,5%, 
respectivamente, chegando a uma média diária de mais de 400 novas internações. A velocidade de 
aumento de internações (5% ao dia para pacientes em UTI e 7% por dia para pacientes em 
enfermarias) e taxas de ocupação de leitos de UTI (44% no Estado de São Paulo e 59% na Região 
Metropolitana de São Paulo) é acentuada e começa a pressionar os sistemas de saúde público e 
privado.Embora existam sinais de que a curva de internações esteja chegando a um patamar na 
RMSP, observa-se a interiorização, com crescimento de novas internações e ocupação de leitos de 
UTI nas regiões do interior e litoral paulista. Soma-se a isso um número crescente de profissionais 
de saúde se afastando do trabalho por apresentarem COVID-19. 
 
Circulam atualmente diversas subvariantes da variante Ômicron, ainda com predominância da 
subvariante BA.5 e crescimento progressivo da casos relacionados à subvariante BQ1. As 
internações referem-se principalmente a pacientes mais idosos e/ou com 
comorbidades/imunodeprimidos, mais vulneráveis a descompensações e complicações 
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relacionadas à infecção pelo Sars-Cov-2, o que permite prever aumento de óbitos nas próximas 
semanas. Frente ao quadro atual, o Conselho Gestor da SCPDS apresenta as seguintes 
recomendações: 
 
Reforçar com maior ênfase a necessidade de que todos os adultos com mais de 18 anos recebam 
as doses de reforço das vacinas. Ainda são 10 milhões de adultos que não tomaram a 1a dose de 
reforço e 7 milhões sem a 2a dose de reforço, e a necessidade de aumentar a cobertura vacinal de 
crianças e adolescentes. Tem sido observado aumento de internações nesse grupo populacional e 
a vacinação é necessária e segura para proteger nossas crianças e adolescentes. 
 
Reforçar a necessidade de disponibilidade de tratamento com antivirais a pessoas com covid-19 
com sintomas leves ou moderados, especialmente nos grupos vulneráveis para evitar quadros 
graves que possam levar a internação e eventualmente a perda de vidas. 
 
Reiterar a recomendação de volta da obrigatoriedade de utilização de máscaras em situações de 
maior risco de transmissão do vírus, notadamente no transporte público, reforçando a necessidade 
de uso obrigatório de máscaras em serviços de saúde, incluindo farmácias, onde há maior 
probabilidade de pessoas sintomáticas procurarem testagem e medicamentos sintomáticos para 
quadros gripais. 
 
Recomendar o uso de máscaras para os grupos populacionais mais vulneráveis, incluindo os mais 
idosos e pessoas com comorbidades. 
 
Esse Conselho permanece monitorando a pandemia e poderá se manifestar na medida em que 
haja necessidade de saúde pública. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

DP WORLD SANTOS RECEBE PLATAFORMA QUE SERÁ UTILIZADA PARA 
LANÇAMENTO DE FOGUETE NA BASE DE ALCÂNTARA, NO MARANHÃO 
Informações: Guia Marítimo (25 de novembro de 2022 ) 

     
O terminal privado DP World, em Santos, recebeu pela primeira vez partes de uma plataforma para 
o lançamento de foguete, que saiu do Porto de Busan, na Coréia do Sul, com destino à base de 
Alcântara, no Maranhão. Para que todo o processo logístico fosse bem-sucedido, foi montada uma 
operação especial da qual fez parte a Asia Shipping, que ficou responsável pela armazenagem das 
peças, que pesam mais de 100 toneladas. 
 
A carga, que contém conjunto de ferramentas, estruturas de elevação e veículos, precisou ser içada 
do navio Hyundai Grace e envolveu mais de 15 profissionais para ajudar a retirar os itens. Segundo 
a empresa que administra o terminal portuário, as estruturas do foguete estavam acomodadas em 
contêineres flat rack, que são específicos para cargas com excesso de peso. 
 
“Em parceria com a DP World Santos, apresentamos uma solução logística diferenciada para 
garantir a armazenagem e toda a segurança até o desembarque em Alcântara. A segunda fase do 
projeto envolverá o transporte dos foguetes, que virão desmontados da Coreia para o Brasil”, 
afirmou Rafael Dantas, diretor de Vendas da Asia Shipping. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

INVESTIDORES NORUEGUESES VISITAM PORTO DE SUAPE 
Informações: Agência Porto (25 de novembro de 2022 ) 

     
O Porto de Suape recebeu esta semana uma comitiva de investidores noruegueses. A visita, 
liderada pelo gerente de Projetos da Innovation Norway – Agência de Comércio, Investimentos e 
Inovação do Governo da Noruega, Bruno Leinio, fez parte de um “road show” (formato de evento 
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itinerante que percorre diferentes locais do país por determinado tempo, com a finalidade de criar 
oportunidades de negócios) por lugares com potencial para a produção de hidrogênio verde (H²V) 
no Brasil. Empresários interessados em conhecer a política de atração de negócios do atracadouro 
pernambucano também acompanharam os europeus. 
 
A programação teve início no Hotel Marupiara Resort, localizado na Praia de Muro Alto, em Ipojuca, 
a cerca de 10 quilômetros do Porto de Suape. No local, foi realizada reunião técnica para 
apresentação da delegação e os objetivos da visita. Na oportunidade, o diretor de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade de Suape, Carlos Cavalcanti, fez um breve resumo institucional e da agenda verde 
da estatal pernambucana. Em seguida, o grupo se encontrou com o coordenador de 
Desenvolvimento e Negócios de Suape, Alexandre Reis,na Torre de Controle do porto, ponto de 
partida para conhecer as instalações portuárias. 
 
Para Carlos Cavalcanti, o interesse da comitiva em conhecer o complexo demonstra que Suape 
está ganhando destaque mundial no setor de energia limpa. “A Noruega tem avançado muito nos 
últimos anos na utilização, geração e pesquisa de novas tecnologias para produção de hidrogênio 
verde, contando com alguns players já estabelecidos no país. A vinda desses investidores comprova 
o bom trabalho que estamos fazendo para atrair grupos empresariais que agregam soluções 
sustentáveis para o meio ambiente”, pontuou. 
 
A Innovation Norway é o instrumento mais importante do governo norueguês para promover a 
inovação e o desenvolvimento sustentável de empresas e indústrias do país localizado na 
Escandinávia, no norte da Europa. A agência financia projetos e capacita empresas com o objetivo 
de desenvolvimento local e visando o mercado exterior, para fortalecimento das exportações. A 
Innovation Norway oferece, ainda, serviços de consultoria, networking e apoio nas redes sociais. É 
a representante comercial oficial do governo norueguês no exterior e está presente em mais de 30 
países. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

CDFMM APROVA PRIORIDADE DE R$ 1,9 BILHÃO PARA TERMINAL GRANELEIRO 
EM SC 
Informações: SINDOP (25 de novembro de 2022 ) 

     
O Conselho Diretor do Fundo da Marinha Mercante (CDFMM) aprovou, por 6 votos a 5, a prioridade 
no valor de R$ 1,9 bilhão para a construção de um terminal de uso privado (TUP) no município de 
São Francisco do Sul (SC). O projeto, apresentado pelo Terminal Graneleiro da Babitonga S.A 
(TGB) S.A, prevê um TUP destinado ao recebimento, armazenamento e expedição de granéis 
sólidos agrícolas, especialmente soja em grãos, farelo de soja, milho e açúcar. 
 
Portos e Navios apurou que votaram a favor do projeto portuário os representantes do Sindicato 
Nacional de Empresas de Navegação Marítima (Syndarma), do Ministério da Economia (2), do 
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), Marinha e Petrobras. Votaram 
contra os representantes do Sinaval, de sindicatos de metalúrgicos, de sindicatos de marítimos, 
além do Sindicato das Empresas de Navegação Fluvial no Estado do Amazonas (Sindarma) e do 
Banco do Brasil. A Caixa Econômica Federal não participou da 51ª reunião ordinária, que foi 
realizada na manhã desta quinta-feira (24). 
 
Na ocasião, foram apresentados outros dois projetos da área portuária. Um deles, no valor de R$ 
45,1 milhões, referente à modernização do terminal de contêineres (Tecon Salvador) do grupo 
Wilson Sons, na Bahia. Já a empresa Terminal XXXIX de Santos S.A pleiteou projeto para a 
ampliação de terminal portuário responsável pela operação SPE – Terminal 39 do grupo Rumo, no 
valor de R$ 169,4 milhões. As duas prioridades foram concedidas. 
 
Na última semana, o Ministério da Infraestrutura publicou uma portaria com normas gerais de 
pedidos de prioridade de apoio financeiro com recursos do FMM que incorporou especificações 
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para os postulantes de empréstimos do fundo setorial para investimentos em instalações portuárias 
e aquaviárias. Estes segmentos foram incluídos entre os possíveis beneficiados pela resolução 
5.031/2022 do Conselho Monetário Nacional (CMN), editada em julho. A alteração é um dos efeitos 
da Lei 14.301/2022, que instituiu o programa de cabotagem do governo federal (BR do Mar). 
 
O montante de R$ 2 bilhões, somando as três prioridades concedidas na reunião de hoje do 
CDFMM, corresponderá a cerca de 30% do orçamento do Fundo da Marinha Mercante (FMM) 
previsto para o ano que vem, de R$ 6,6 bilhões. Representantes da construção naval temem que 
os projetos portuários passem a concentrar montantes expressivos que poderiam ser direcionados 
para construção de novas embarcações. 
 
As obras de infraestrutura portuária e aquaviária também poderão receber apoio financeiro FMM, 
com acesso a empréstimos com taxas atrativas junto a bancos públicos federais. O Minfra ressaltou 
que, além de obras de infraestrutura, os recursos continuarão a ser pleiteados para projetos de 
construção de embarcações e execução de outros serviços navais, como reparo, manutenção e 
docagem de embarcações no Brasil — historicamente principais demandas do FMM. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

EXPORTAÇÕES DO AGRONEGÓCIO MINEIRO MANTÊM CRESCIMENTO E 
REGISTRAM NOVO RECORDE 
Informações: Notícias agrícolas (25 de novembro de 2022 ) 

     
As exportações mineiras do agronegócio somam US$ 12,9 bilhões, com crescimento de 49,2% no 
valor, no período acumulado de janeiro a outubro, e registram novo recorde histórico. O valor 
mantém a trajetória de crescimento, superando o resultado obtido em 2021, que havia sido o melhor 
da história com US$ 10,5 bilhões. 
 
O bom desempenho também foi verificado em relação ao volume embarcado, que alcançou 11,8 
milhões de toneladas, com crescimento de 9,1% em relação ao mesmo período anterior. 
 
“Mais uma vez o agro mineiro mostra seu potencial como diferencial positivo para a balança 
comercial do estado. O setor produtivo a cada dia se apresenta mais organizado e profissionalizado. 
Isso se traduz em incremento nas divisas, com criação de emprego, geração de renda e projeção 
internacional da nossa produção”, afirma o Secretário de Agricultura, Pecuária e Abastecimento, 
Thales Fernandes. 
 
Os produtos mineiros foram enviados para 172 países. Os principais destinos foram China (US$ 4 
bilhões), Estados Unidos (US$ 1,3 bilhão), Alemanha (US$ 1,2 bilhão), Itália (US$ 632 milhões) e 
Bélgica (US$ 579 milhões). 
 
Café 
Principal produto da pauta de exportações do Estado, o café alcançou a receita de US$ 5,6 bilhões, 
com crescimento de 63% no valor e 1,7% no volume em relação ao acumulado nos meses de janeiro 
a outubro do ano anterior. O café mineiro foi enviado para 84 países, liderados pela Alemanha e 
Estados Unidos. 
 
Complexo Soja 
O complexo soja obteve receita de US$ 3,3 bilhões com o embarque de 5,4 milhões de toneladas. 
O crescimento é de aproximadamente 53% no valor e 14% no volume. A soja mineira foi destinada 
a 41 diferentes destinos. Entre os principais, destacam-se os países asiáticos (China, Tailândia, Irã 
e Taiwan). 
 
Carnes 
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O setor de carnes também acompanha o cenário positivo com o embarque de 356 mil toneladas e 
receita de US$ 1,5 bilhão. Todo o setor, incluindo as carnes de frango, bovina e suína, representou 
11,6% do valor total da pauta exportadora. 
 
Complexo Sucroalcooleiro 
O complexo sucroalcooleiro (açúcar e álcool) obteve US$ 1,1 bilhão, com a exportação de 2,9 
milhões de toneladas. A receita do setor teve crescimento de 18,3% no período. 
 
Produtos Florestais 
O segmento, que abrange a celulose, madeira, papel e borracha, alcançou US$ 749 milhões com a 
venda de 1,1 milhão de toneladas e participação de 5,8% nas vendas da pauta exportadora do 
agronegócio. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

CINCO ATIVOS DE INFRAESTRUTURA SÃO PRIORITÁRIOS PARA RECEBER 
INCENTIVOS FISCAIS 
Informações: Agência Porto (25 de novembro de 2022 ) 

     
O Ministério da Infraestrutura (MInfra), por meio da Secretaria de Fomento, Planejamento e 
Parcerias (SFPP), aprovou nas últimas semanas a inclusão de mais cinco projetos do setor na lista 
dos empreendimentos prioritários para receber incentivos fiscais do Governo Federal. Dois estão 
qualificados para emissão de debêntures incentivadas e três foram enquadrados no Regime 
Especial de Incentivos para o Desenvolvimento da Infraestrutura (Reidi). 
 
Os projetos de transportes habilitados ao Reidi devem receber incentivos de aproximadamente R$ 
5,6 bilhões. São empreendimentos dos setores ferroviário, proposto pela empresa Rumo em Mato 
Groso (MT); portuário, concedido à Petróleo Sabbá para investimentos no Porto de Santarém (PA); 
e rodoviário, pela ViaPaulista, que prevê a conservação, manutenção e realização de obras em 
rodovias no estado de São Paulo (SP). 
 
Já dois projetos ferroviários foram aprovados pelo MInfra para emissão de debêntures incentivadas. 
A proposta da empresa Rumo Malha Paulista prevê ações de infraestrutura em regiões de São 
Paulo. A da MRS Logística permitirá investimentos na malha ferroviária no Rio de Janeiro, em São 
Paulo e Minas Gerais. As debêntures incentivadas permitem às empresas captar recursos no 
mercado para financiar projetos de infraestrutura e estimular ações para o desenvolvimento do país. 
 
Balanço mensal 
De acordo com os resultados apontados no Boletim de Instrumentos de Fomento, nos 10 primeiros 
meses deste ano a emissão de debêntures incentivadas no setor de infraestrutura superou a marca 
de R$ 30,2 bilhões. Em relação ao total emitido, R$ 6,2 bilhões foram destinados ao setor de 
transporte e logística, sendo R$ 3,33 bilhões para o modal rodoviário; R$ 1,56 bilhão ao aquaviário 
e R$ 1,28 bilhão ao aéreo. 
 
Nesse mesmo período, os investimentos previstos em projetos de transporte habilitados no Reidi 
são da ordem de R$ 17,5 bilhões, sendo 78,8% dos recursos previstos (aproximadamente R$ 14 
bilhões) ao modal rodoviário. Dos 13 projetos aprovados nos 10 primeiros meses do ano, 12 deles 
estão localizados em estados das regiões Norte, Nordeste, Centro-Oeste e Sudeste. 
 
Marinha Mercante 
Ainda conforme o boletim da SFPP, até outubro deste ano 62 obras de embarcação foram 
concluídas no país com o suporte do Fundo da Marinha Mercante (FMM), o que corresponde a um 
total de R$ 815,3 milhões em investimentos. O FMM é voltado ao financiamento da infraestrutura 
aquaviária e portuária, além de construção e manutenção navais. 
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Conforme dados do relatório, a previsão é que estaleiros construtores entreguem ainda 22 obras 
via FMM até o fim ano, incluindo reparos, conversões e modernizações de embarcações, totalizando 
84 empreendimentos concluídos ao longo de 2022. Destaque para os empreendimentos marítimos 
em andamento em Itajaí (SC) e no Guarujá (SP). 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

EXPORTAÇÕES DE GRÃOS DA UCRÂNIA ESTÃO LENTAS APÓS EXTENSÃO DE 
ACORDO COM A RÚSSIA 
Informações: Money Times (25 de novembro de 2022 ) 

 
Desde que o acordo foi estendido para além de 19 de novembro, não mais do que cinco navios por 
dia partiram da Ucrânia, mostram dados da ONU, abaixo das semanas e meses anteriores, quando 
até 10 partiram (Imagem: Hugh Rutherford/World Food Programme via Reuters) 
 
As exportações de grãos da Ucrânia registraram lentidão depois que um acordo mediado pela 
Organização das Nações Unidas foi estendido na semana passada para ajudar a aliviar a fome 
global, e um enviado ucraniano colocou parte da culpa na relutância da Rússia em acelerar as 
inspeções de navios. 
 
Desde que o acordo foi estendido para além de 19 de novembro, não mais do que cinco navios por 
dia partiram da Ucrânia, mostram dados da ONU, abaixo das semanas e meses anteriores, quando 
até 10 partiram. 
 
Um porta-voz da ONU, Ismini Palla, disse que os fluxos de embarcações foram afetados pela 
incerteza passada sobre a extensão do acordo, más condições climáticas de Istambul para 
inspeções e uma rotação de novos funcionários e inspetores em um Centro de Coordenação 
Conjunta (JCC). 
 
Desde o início do acordo, em julho, quase 12 milhões de toneladas de grãos e alimentos foram 
exportados a bordo de 491 navios. Mas os movimentos desaceleraram este mês, em parte devido 
à incerteza entre os transportadores e seguradoras sobre se a Rússia concordaria em estender o 
acordo. 
 
Um total de 27 navios zarpou da Ucrânia nos sete dias até 23 de novembro, em comparação com 
36 na semana anterior e 38 entre 27 de outubro e 3 de novembro. 2. Apenas oito partiram entre 3 
e 9 de novembro, logo após a Rússia suspender brevemente sua participação no acordo, 
restringindo as viagens com destino à Ucrânia. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 25/11/2022 

 

 

JORNAL O GLOBO – RJ 

MINISTÉRIO DA ECONOMIA LIBERA R$ 37,3 MILHÕES PARA PF RETOMAR EMISSÃO 
DE PASSAPORTES 
 
Polícia Federal suspendeu na semana passada a emissão do documento alegando falta de verbas 
Por Manoel Ventura — Brasília 

 
O Ministério da Economia liberou R$ 37,3 milhões de forma imediata para a Polícia Federal (PF) 
retomar a emissão de passaportes. O serviço foi suspenso no último sábado por falta de verba. 
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A portaria com a medida é assinada pelo secretário secretário especial de Tesouro e Orçamento, 
Esteves Colnago, e foi publicado em edição extra do Diário Oficial da União de quinta-feira. 
 

Passaporte brasileiro Polícia Federal 
 
A portaria liberou ainda R$ 21,4 milhões para Ações 
de Proteção e Defesa Civil. Como forma de 
compensação, foram cortados R$ 58,7 milhões 
destinados à Subvenção Econômica a Projetos de 
Desenvolvimento Tecnológico. 
 
Na última semana, a PF anunciou que não entregaria 
mais passaportes por causa da restrição 
orçamentária. “O agendamento online do serviço e o 

atendimento nos postos da PF continuarão funcionando normalmente. No entanto, não há previsão 
para entrega do passaporte solicitado enquanto não for normalizada a situação orçamentária”, 
afirmou em comunicado. 
 
Além da PF, outros segmentos têm procurado Castro para pedir mais verba no ano que vem. O 
senador tem dito que, em diversas áreas, o orçamento de 2023 apresentado pelo governo de Jair 
Bolsonaro (PL) tem “buracos” e é inexequível. Há alguns programas que teriam mais de 90% de 
corte do orçamento no próximo ano se a proposta do governo for aprovada pelo Congresso. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 25/11/2022 

 

JUSTIÇA PAULISTA DERRUBA TENTATIVA DE ANULAR DECISÃO ARBITRAL, EM 
CASO SIMILAR À DISPUTA PELO CONTROLE DA ELDORADO 
 
Paper Excellence venceu disputa arbitral para concluir operação de aquisição da Eldorado Celulose, 
mas a J&F tenta anular decisão na Justiça 
Por Mariana Barbosa 

 
Eldorado Brasil JJ Caju / Agência O Globo 
 
Em uma decisão que reforça o sistema de arbitragem 
para resolver conflitos empresariais e guarda 
semelhanças com a disputa bilionária entre a Paper 
Excellence e a J&F pelo controle da Eldorado Celulose, o 
Tribunal de Justiça de São Paulo barrou esta semana, em 
segunda instância, uma tentativa de anulação de uma 
decisão de uma câmara arbitral. 
 
À primeira vista, os casos não poderiam ser mais 

dispares: enquanto a disputa pela Eldorado Celulose é da ordem de R$ 15 bilhões, a decisão da 
semana passada envolve uma multa de R$ 4,2 milhões pelo rompimento de um contrato entre um 
médico e uma empresa do Grupo Amil. 
 
Porém, o médico e a J&F usam para contestar uma decisão desfavorável os mesmos argumentos 
— de suposta imparcialidade do árbitro —, sob orientação da mesma banca, Oliveira Lima & 
Dall’Acqua Advogados. Os dois processos tramitam na mesma 2ª Vara de Conflitos de Arbitragem 
de SP. 
 
Após a inicial, o criminalista José Luiz de Oliveira Lima, conhecido por atuar em causas de maior 
relevo, foi substituído por outros advogados. 
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Em paralelo à ação judicial, assim como aconteceu no caso da Eldorado com acusações de 
espionagem cibernética, a defesa do médico fez uma queixa crime contra o árbitro indicado pelo 
Grupo Amil. Mas a Justiça não viu conflito de interesses e afirmou que a defesa do médico viola o 
princípio da boa fé pois poderia ter questionado a parcialidade do árbitro dentro da arbitragem, mas 
só veio a fazer após a sentença desfavorável. 
 
A avaliação de quem acompanha a disputa de perto é de que a J&F poderia usar o caso da Amil 
para reforçar seus argumentos para tentar barrar o negócio. Porém, com a decisão desfavorável, o 
tiro saiu pela culatra. 
 
A Paper Excellence adquiriu 49,41% das ações da Eldorado pagando R$ 3,8 bilhões em 2017, mas 
não conseguiu concluir a operação, avaliada em R$ 15 bilhões incluindo as dívidas. A empresa 
venceu a disputa arbitral em fevereiro de 2021, mas ainda não conseguiu assumir o controle e a 
totalidade do negócio. Disputando o valor do ativo, a J&F tentou anular a decisão arbitral na Justiça, 
mas em outubro a transferência do controle da Eldorado para a Paper Excellence foi autorizada 
pelo desembargador relator José Benedito Franco de Godoi, da 1ª Câmara de Direito Empresarial 
do TJ-SP, confirmando decisão de primeira instância proferida no final de julho. 
 
No entanto, a Eldorado obteve uma liminar suspendendo a decisão da transferência do controle, 
mas como o desembargador que a concedeu não era o relator do caso, criou-se um impasse 
jurídico. Para a Paper Excellence, os trâmites da transferência do controle devem seguir 
normalmente, mas no entendimento da J&F, eles estariam suspensos. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 25/11/2022 

 

BANQUEIROS REAGEM MAL ÀS FALAS DE HADDAD E BOLSA AUMENTA QUEDA. 
SAIBA OS MOTIVOS 
Por Rennan Setti 

 
Haddad em almoço na Febraban, ao lado de André 
Esteves Maria Isabel Oliveira/ Agência O Globo 
 
Se a intenção de Fernando Haddad era aplacar a 
resistência da Faria Lima a seu nome no campo da 
economia, o almoço desta sexta-feira na Febraban não 
funcionou. O Ibovespa, índice de referência da Bolsa, 
ampliou sua queda após as falas do petista, recuando de 
quase 112 mil pontos para perto de 109 mil, uma queda 
de 2%. 
 

O mercado reage ao que banqueiros classificam de discurso vago, que não contribuiu para reduzir 
as desconfianças (justas ou não) dos investidores com relação a Haddad. Com o pregão mais curto 
em Nova York um dia após o feriado de Ação de Graças, na quinta-feira, atribui-se ao almoço de 
Haddad a principal influência no mercado brasileiro hoje. 
 
— Ele não tocou em aspectos importantes, como a responsabilidade fiscal. O que existe hoje é uma 
proposta que traz um gasto de R$ 200 bilhões e que não diz de onde virão esses recursos. Era 
necessário ser bastante claro sobre isso. Por isso que o mercado esticou a queda — afirmou um 
ex-diretor do Banco Central. 
 
Já o CEO de um banco chamou atenção para a ausência de menção a controle fiscal: 
 
— Ele está sendo relativamente neutro. Não está falando em redução de gastos e, sim, em 
qualidade do gasto. É coerente com o que ele tem dito, o que não é bom. 
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Um dos principais sócios de um banco da Faria Lima que esteve no almoço classificou as 
declarações de Haddad de “superficiais”. 
 
— O Haddad é uma boa pessoa e é bem intencionado, ninguém discorda disso. Só que o que ele 
disse foi muito superficial. Se ele atrair o cirurgião-chefe certo e uma equipe médica de primeira, o 
paciente sai bem e vai se recuperar. Se ficar com ele e com a equipe do PT, o paciente vai ficar 
refém de uma quimioterapia cada vez maior. Estou falando de taxa de juros, um remédio que 
derruba, mas que é vital — comparou. 
 
Já o presidente de uma gestora internacional no Brasil resumiu: 
 
— Foi uma fala “chuchu”. Não trouxe nada de concreto em termos de propostas. Alguns gostaram 
da questão da reforma tributária como prioridade, mas é preciso entender melhor o que significa 
maior eficiência nas despesas. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 25/11/2022 

 

 

O ESTADO DE SÃO PAULO - SP 

BOLSA DESPENCA 2,55% APÓS REAÇÃO NEGATIVA DE BANQUEIROS À FALA DE 
HADDAD; DÓLAR BATE R$ 5,41 
 
Cotado para o Ministério da Fazenda, ex-prefeito paulistano afirmou que reforma tributária será 
prioridade, mas não tocou na questão das contas públicas 
Por Redação 

 
PEC da Transição é principal tema em análise 
pelos investidores Foto: Werther Santana / 
Estadão 
 
O humor dos investidores azedou, refletindo na 
deterioração dos ativos locais após avaliação vista 
como negativa sobre o discurso de Fernando 
Haddad (PT), que pode ser indicado para chefiar a 
equipe econômica do governo do presidente eleito, 
Luiz Inácio Lula da Silva. Sem a referência dos 
mercados em Nova York, que pararam de operar 

durante a tade, um dia após feriado de Ação de Graças, a liquidez foi contida, o que proporcionou 
variações mais fortes no pregão. O Ibovespa despencou 2,55% e encerrou aos 108.976,70 pontos, 
praticamente neutralizando o ganho de 2,75% do fechamento de quinta, que havia colocado o índice 
em alta na semana. Já o dólar fechou em alta de 1,89%, aos R$ 5,4105. 
 
Banqueiros que ouviram o discurso de Haddad sentiram falta de direção mais concreta dos planos 
de ação do futuro governo, incluindo para a política fiscal. “Sem meta, sem planos, sem nomes. 
Nada de concreto”, resumiu o presidente de um banco. O presidente de outra instituição classificou 
o discurso como “protocolar”. 
 
Haddad disse durante discurso em almoço anual Febraban que a equipe de transição do governo 
vai avaliar os impactos da PEC da transição sobre a economia e o social para chegar a uma solução 
para o texto. “Vamos analisar as demandas da sociedade, analisar também o impacto disso do 
ponto de vista de juros futuros, de trajetória de dívida e de atendimento da população para chegar 
a um denominador comum”, disse Haddad, que reforçou que boa parte da agenda do governo eleito 
no ano que vem será avançar com a reforma tributária. 
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Enquanto isso, em Brasília, fontes disseram ao Estadão/Broadcast que o senador Tasso Jereissati 
(PSDB-CE) protocolou no Senado uma PEC que amplia em R$ 80 bilhões o limite de gastos para 
2023. Considerada uma alternativa à proposta que vem sendo discutida pelo governo eleito com o 
Congresso Nacional, a “PEC da Sustentabilidade Social” já recebeu 20 assinaturas, segundo 
apurou o Estadão/Broadcast. A proposta precisa de 27 signatários para começar a tramitar. 
 
“O volume continua fraco, como quinta, e a agenda do dia está também esvaziada, com sessão 
mais curta em Nova York. Na falta de fatos novos, o mercado se agarrou ao que Haddad disse - e 
também ao que ele não disse - na Febraban. Falou em reconfigurar o orçamento, em momento em 
que ainda não se tem definição sobre regra fiscal e em que a PEC da Transição segue como uma 
questão em aberto”, diz Helena Veronese, economista-chefe da B.Side Investimentos. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 25/11/2022 

 

ALCKMIN PEDE QUE SEBRAE ADIE ELEIÇÕES PARA NOVOS DIRIGENTES, MAS 
TEM SOLICITAÇÃO NEGADA 
 
Vice-presidente eleito pediu que as eleições da instituição, que acontecem neste mês e início de 
dezembro, fossem adiadas para fevereiro de 2023, mas direção do Sebrae afirma que processo já 
começou e que está definido em regras internas, além de não ter vínculo com poder público 
Por André Borges 

 
BRASÍLIA - O vice-presidente eleito Geraldo Alckmin pediu ao presidente do Conselho Deliberativo 
Nacional do Sebrae, José Roberto Tadros, que adiasse as eleições da instituição que acontecem 
neste mês, tanto as estaduais quanto a nacional, para fevereiro do ano que vem. A justificativa é de 
que o processo, que elege novos conselheiros para um mandato de quatro anos, poderia ocorrer 
na nova gestão federal do presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva. A reportagem apurou, no 
entanto, que a diretoria do Sebrae não vai atender ao pedido de Alckmin, porque o processo já está 
em andamento. 
 
Na carta que Alckmin enviou a José Roberto Tadros nesta quinta-feira, 24, cujo assunto é descrito 
como “solicitação de adiamento de processo eleitoral”, Alckmin elogia a importância do Sebrae no 
empreendedorismo nacional e afirma que “a retomada do crescimento econômico e a 
implementação de uma agenda de redução de desigualdades depende, em grande medida, da força 
do empreendedor brasileiro, foco da permanente atuação do Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) ao longo de décadas”. 
 
Assim, afirma o vice, “causa grande preocupação a proximidade do pleito quanto à presidência do 
Conselho Deliberativo Nacional e à Diretoria Executiva da entidade, instâncias de enorme 
centralidade em sua governança, tendo em vista que o referido processo eleitoral está previsto para 
ocorrer em brevemente”. 
 

Coordenador geral da transição de governo, o vice-
presidente eleito Geraldo Alckmin pediu que 
processo do Sebrae fosse adiado para fevereiro de 
2023, para que ocorresse durante o governo Lula  
 
Alckmin sugere, então, de forma objetiva, que as eleições 
sejam transferidas para alguma data a partir de fevereiro 
de 2023, e justiça o pedido, para que o pleito ocorra em 
“momento de significativa estabilidade política”. 
 
“O Sebrae Nacional é responsável pela definição de 

diretrizes e prioridades de atuação que implicam o direcionamento estratégico de todo o sistema. 
Portanto, é essencial garantir que a definição dos dirigentes da entidade ocorra tão somente em 
momento de significativa estabilidade política e previsibilidade quanto à priorização prevista também 
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nas ações do Poder Público, ambiente que se sabe perfeitamente possível a partir de fevereiro do 
ano de 2023.” 
 
Alckmin faz ainda uma citação sobre o conturbado processo eleitoral deste ano, na disputa pelo 
Palácio do Planalto. “O País vivenciou, há poucas semanas, intensos debates e disputas até que 
fossem finalizadas as eleições para Presidente da República. Os últimos meses deste ano, portanto, 
configuram momento político crucial, de transição do projeto democraticamente eleito para governar 
o Brasil.” 
 
O ofício é concluído com a afirmação de que a “Equipe de Transição requer o adiamento do 
processo eleitoral em curso, que impacta diretamente os membros da Diretoria Executiva do Sebrae 
Nacional, com consequente prorrogação dos mandatos respectivos, preferencialmente até fevereiro 
de 2023, já que a harmonia entre setor produtivo e Poder Público é imprescindível para a promoção 
da pauta do empreendedorismo e do fortalecimento de micro e pequenas empresas.” 
 
A reportagem apurou que, apesar das argumentações elencadas por Alckmin, o Sebrae não deve 
alterar a data de suas eleições, sejam estaduais ou nacional. Não há, por parte da instituição, 
nenhuma animosidade ou resistência em relação ao governo eleito. O que se impõe, no entanto, é 
a continuidade de um processo que já teve início e que tem suas regras previstas no estatuto 
nacional do Sebrae. 
 
As eleições estaduais do Sebrae já começaram no dia 16 de novembro e, até o momento, 13 
Estados já escolheram os seus gestores. Outras 14 diretorias regionais deverão concluir suas 
eleições regionais até o dia 15 de dezembro. O mandato para cada eleito é de quatro anos. As 
eleições para presidente da instituição e para sua diretoria executiva estão marcadas para a próxima 
terça-feira, 29 de novembro. 
 
A reportagem encaminhou ao Sebrae a íntegra do documento assinado por Geraldo Alckmin e pediu 
um posicionamento da instituição. Por meio de nota, o Sebrae Nacional declarou que, desde abril 
de 1990, desvinculou-se da estrutura do governo federal, transformando-se em Serviço Social 
Autônomo (SSA). 
 
“Sua receita é oriunda de contribuições empresariais. Não recebe, portanto, recursos do orçamento 
público. No âmbito administrativo, o Sebrae é personalidade jurídica de direito privado, atuando em 
convergência com as políticas públicas de apoio ao empreendedorismo. Desta forma, o Sebrae não 
compõe a administração pública”, declarou a instituição. 
 
Segundo o Sebrae, o processo eleitoral da instituição é amparado por lei e regido por uma resolução 
do Conselho Deliberativo Nacional (CDN) de 2012. “As eleições para Presidente e para Diretoria 
Executiva devem ser efetuadas em votações específicas e os candidatos devem obter 8 dos quinze 
votos dos membros do CDN. Os candidatos eleitos tomam posse no primeiro dia útil de 
funcionamento do Sebrae do ano seguinte. A votação é restrita ao Colegiado, nominal e aberta”, 
declarou. 
 
O Sebrae é uma entidade privada que busca promover medidas de competitividade e 
desenvolvimento sustentável dos empreendimentos de micro pequenas empresas, aqueles com 
faturamento bruto anual de até R$ 4,8 milhões. 
 
Por meio de parcerias com os setores público e privado, oferece programas de capacitação, acesso 
ao crédito e à inovação, incentivo à educação empreendedora, feiras e rodadas de negócios, entre 
outras ações. Além da sede nacional, em Brasília, a instituição conta com pontos de atendimento 
nas 27 unidades da federação. 
 
Ao todo, o Sebrae conta com 2.649 pontos de atendimento no País, realizando uma média de 17 
milhões de atendimentos por ano. São 6,4 milhões de participantes em cursos online entre 2019 e 
2022. 
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Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 25/11/2022 

 

BRASIL TEM ‘BALA’ DE R$ 2 TRILHÕES PARA ENFRENTAR ESPECULAÇÃO 
INDEVIDA, DIZ PAI DA LRF 
 
Economista José Roberto Afonso, que esteve em almoço com Lula em Lisboa, na semana passada 
critica ‘amnésia temporária’ de presidente do Banco Central em recados para o mercado 
Por Adriana Fernandes 

 
Considerado um dos maiores especialistas em contas públicas do País, o economista José Roberto 
Afonso foi um dos convidados do almoço que o presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
teve em Lisboa, durante estadia em Portugal, na semana passada, após participação na COP-27, 
no Egito. No restaurante Cícero Bistrot, localizado no bairro de Campo de Ourique, também estava 
o ex-prefeito de São Paulo Fernando Haddad, cotado para o Ministério da Fazenda. 
 
O encontro era reservado, mas o local vazou, levando apoiadores de Lula a se concentrar na frente 
do restaurante para esperar pelo futuro presidente do Brasil. Afonso, que mora na capital 
portuguesa, diz que o almoço foi informal e relata apenas que Lula foi direto do aeroporto para o 
local. 
 

José Roberto Afonso diz que Lula não precisa da 
PEC da Transição para pagar o Bolsa Família de 
R$ 600 a partir de janeiro Foto: Marcos 
Oliveira/Agência Senado 
 
Em entrevista que concedeu ao Estadão, na última 
quarta-feira, 23, ele, que é um dos pais da Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF), diz que Lula não 
precisa da Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) da Transição para pagar o Bolsa Família de 
R$ 600 a partir de janeiro. 
 
O economista, que hoje é professor do IDP e da 

Universidade de Lisboa, diz que há uma tensão exagerada do mercado em relação às questões 
fiscais e avisa: o governo que entra tem “bala” de R$ 2 trilhões para enfrentar a “especulação 
indevida de curtíssimo prazo” em torno do risco fiscal. 
 
Para ele, Roberto Campos Neto, presidente do Banco Central, tem que alertar o mercado que o 
governo está entrando com um caixa de 17% do PIB. “Espero que tenha sido um momento de 
amnésia temporária. Já que não tem ministro da Fazenda, [espero que] ele tenha se confundido e 
esquecido que é presidente do BC.” 
 
Como avalia as negociações em torno da PEC da Transição? 
O Brasil está vivendo não uma fase de transição, mas de travessia. Transição é quando só mudam 
as pessoas e o Brasil vai mudar de ares. Tem a travessia política, que é muito importante. Chamo 
de travessia porque não é um governo que saiu majoritário em tudo, nos governos estaduais, no 
Congresso. Esse tempo é o de fazer as concertações políticas. O pessoal da economia está muito 
nervoso, ansioso, e não compreendendo esses tempos. 
 
Mas foi o governo eleito que decidiu apresentar uma PEC da Transição. 
Vamos ser francos, o menos relevante é a parte fiscal. O que está sendo decidido com a PEC, antes 
de tudo, é a sucessão das duas Casas. É muito mais o Congresso se oferecendo e pedindo para 
mandar uma PEC, do que o novo governo em si necessitando de uma PEC. 
 
O governo eleito caiu, então, numa armadilha? 
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Não. O que está comandando as decisões não é a questão fiscal. Não é ainda governo. Se o 
mercado está nervoso, se isso vai afetar a gestão da dívida, quem tem que resolver é o Ministério 
da Economia e o Banco Central. Se há alguma tensão além do normal, cabe ao BC gerir o câmbio 
e cabe à mesa da dívida do Tesouro administrar. 
 
Está sendo gestada uma crise econômica? 
Não vejo chance de ter uma crise quando o País conta com o volume de reservas cambiais que 
tem. E quero alertar: o caixa do Tesouro em reais é igual ao volume de reservas. O Tesouro tem 
um caixa de 17% do PIB. Não consigo entender como um governo que tem um caixa desse tamanho 
possa ter crise. Temos que fazer uma correlação entre política fiscal e política monetária, entre o 
BC e o Tesouro. O BC tem autoridade técnica e moral para conduzir essas políticas, mirar a inflação 
e acionar os instrumentos. 
 
De que forma? 
Tem que ter uma harmonização. Tem que tomar cuidado. Nós estamos vivendo um momento de 
vácuo de poder e gerenciamento fiscal. Felizmente, não tem isso na área monetária. O BC está 
com autonomia resguardada e funcionando. É hora de o BC ajudar, sim, o fiscal. Não financiando, 
mas é bom o BC lembrar ao mercado do caixa do Tesouro. Se o Tesouro vai renovar os papéis e a 
taxa de juros está muito alta, não precisa renovar. Saca o caixa e resgata o papel. A curva de juros 
abriu muito no longo prazo, o Tesouro pode ir ao mercado e recomprar o papel longo. 
 
O Tesouro, então, está tímido? 
Talvez, neste momento, o Tesouro esteja precisando de um pouco da ajuda do BC na gestão da 
dívida. 
 
Como o BC poderia ajudar mais o Tesouro? 
O Tesouro é o maior player. O BC ajuda alertando ao mercado. Se o BC agir como o mercado 
financeiro, olhando só o curto prazo e não o médio e o longo prazos, vai ter prejuízos. Eu acho que 
está esperando definições. Cabe ao BC, sim, alertar ao mercado. 
 
Mas o presidente do BC, Roberto Campos Neto, tem apontado ao mercado os riscos fiscais 
e mostrado preocupação com as negociações da PEC. 
Espero que tenha sido um momento de amnésia temporária. Já que não tem ministro da Fazenda, 
[espero que] ele tenha se confundido e esquecido que é presidente do BC. Eu confio que ele vá 
atuar como presidente do BC, inclusive porque é renomado e premiado internacionalmente. Era 
bom alertar que, nessa transição, vai ter um governo que está entrando com caixa de 17% do PIB. 
A dívida pública é alta, mas o caixa é muito alto. Só o caixa direto do Tesouro está em R$ 1,5 trilhão. 
Ainda tem os recursos de fundos e programas, do FAT (Fundo de Amparo ao Trabalhador). O 
governo tem bala de algo de R$ 2 trilhões para enfrentar a especulação indevida de curtíssimo 
prazo em torno do risco fiscal. 
 
Em Portugal, você almoçou com o presidente eleito. O que conversaram? 
O encontro foi informal. Ele estava chegando da COP e chegou ao restaurante direto do aeroporto. 
Foi uma conversa social. 
 
Como avalia o andamento da transição? 
Essa não é uma transição normal. O País está fraturado. Imagina na área econômica o que é isso. 
Tem que conhecer dados. Acho que o governo tem instrumentos para enfrentar a emergência social 
sem precisar de PEC. Se não aprovar a PEC, insisto, tem como o governo usar instrumentos legais 
e constitucionais. O teto já tem uma exceção para usar crédito extraordinário. 
 
Qual o argumento legal para uso do crédito extraordinário? 
Muito simples. O que motiva o crédito extraordinário: guerra, calamidade pública e comoção interna. 
Essa fome é comoção interna. Eu prefiro muito mais o crédito extraordinário do que a PEC porque 
é para resolver aquilo ali e é temporário. Emergência e imprevisibilidade estão postas. Não só eu 
penso assim. 
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E se o Congresso não aprovar o Orçamento de 2023 até o final do ano? 
Dá para se contar nos dedos os anos em que o Orçamento foi aprovado no ano anterior. E tem 
regras previstas na LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias) para funcionamento do governo. Estão 
dadas as condições para o governo enfrentar a calamidade pública que é a fome. 
 
Essa etapa de escolha do crédito em vez da PEC já não foi vencida? 
Eles optaram pela PEC, mas se ela não for aprovada, tem esse instrumento à mão. É o que importa. 
Não é um instrumento novo. Resolve sem PEC. Vai precisar de PEC? Vai, mas tem que fazer com 
calma. 
 
Qual a leitura da fala de Lula em Portugal de que não há razão para o nervosismo do mercado 
com a política fiscal? 
Que precisa conciliar as políticas econômicas e sociais. O que ele tinha comentado é que precisa 
diferenciar gastos públicos. Isso é algo muito importante e espero que ele venha colocar. Não se 
pode tratar o investimento em estrada igual comprar uma caneta BIC, de custeio. O gasto de custeio 
não acrescenta capital e não gera retorno no futuro. 
 
Essa separação é fundamental? 
Não precisa nem o Lula dizer. Seja no investimento, seja no gasto social, o Estado e os municípios 
são cruciais. O Fernando Rezende (economista da FGV) disse num debate recente do Comsefaz 
que o País tem que voltar a funcionar com uma federação. O Lula tem a percepção bem clara de 
que precisa fazer um pacto com governadores, independente de partido e região. Como ele tem 
que fazer um pacto com as prefeituras. 
 
Por que isso é tão importante? 
As políticas, as ações que permitem superar a miséria e crescer dependem disso. Vai ter os maiores 
Estados comandados por aliados do Bolsonaro. Eu não acredito que eles vão brigar com Brasília, 
com Lula. Todos eles já colocaram que o que está em jogo é a governabilidade. A pactuação é de 
interesse de todo mundo. 
 
A pactuação vem na frente? 
Não tem que inverter a mão. Não pode colocar a economia acima da política nesse momento. Eu 
vejo, quem está de fora, uma tensão exagerada nas questões fiscais. Temos problemas no campo 
fiscal, precisamos fazer uma concertação para reconstruir a casa fiscal. Quando a casa cai, o teto 
vira piso. Não tem teto. A casa caiu! Vamos precisar fazer as reformas agora. 
 
A desconstitucionalização das regras fiscais será necessária? 
Nem um País aprova tanta emenda constitucional como no Brasil e judicializou toda a matéria que 
ela trata. O que aconteceu com o fiscal e nas finanças públicas é o retrato da falência do governo. 
Um governo que não governa e um Congresso que passou a governar por emenda constitucional 
para tratar das grandes questões quando lhe interessa ou não e por emenda parlamentar secreta. 
É o único País do mundo que tem orçamento público com dotação secreta. Isso é retrato da falência 
do Executivo. Não pode continuar isso. 
 
Como um dos autores da Lei de Responsabilidade Fiscal (LRF), ela funcionou mais do que o 
teto? 
 
Não tenho dúvida nenhuma. Quem fala que a LRF morreu é que nunca foi governador e prefeito. O 
governo federal é quem nunca teve um teto de dívida (o governo federal nunca regulamentou o seu 
teto de dívida previsto na LRF). Criação de gasto, renúncia fiscal tem que compensar e está 
contemplado na LRF. Têm duas leis. A lei que é só lembrada quando a União quer cobrar os outros 
governos, dependendo do rigor de quem está no plantão. E a lei para o governo federal em que 
hora vale e hora não vale a compensação. Virou a lei vagalume: “acendo e apago”. 
 
Por que não há cobrança e punição ao não cumprimento? 
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A lei está em vigor. Aí, a qualquer momento o Ministério Público Federal e o TCU podem exigir, e 
espero que venha o que está previsto. E que os mesmos rigores que aos Estados e municípios 
sejam aplicados retroativos e futuramente à União. A União não tem moral para cobrar que Estados 
e municípios tenham trajetória de dívida decrescente, que está correto, se ela não se submete à 
regra. Os rigores têm que ser iguais. É preciso igualdade Federativa. 
 
Por que não acontece? 
Muitas das lacunas que temos hoje na área fiscal têm menos a ver com a LRF e mais com ausência 
de uma lei geral de contas pública, de Orçamento, contabilidade pública. É um absurdo. A nossa lei 
é de 1964 e ninguém se interessa em consertá-la. É engraçado que o mercado financeiro se 
preocupa com âncora fiscal e não briga para ter uma lei desta. Boa parte das coisas que estamos 
discutindo hoje já está contemplada na LRF. Mal leem. Vejo o pessoal fazendo propostas dizendo 
que é preciso adotar, só que já existem. Ou o governo não cumpre e não foi cobrado ou não foi 
regulamentado como é o caso do limite da dívida e do Conselho de Gestão Fiscal. 
 
Como avalia as propostas fiscais de meta para a dívida? 
Há uma enorme confusão entre limite e meta. O limite é até onde o governo pode ir, que cabe ao 
Senado por iniciativa do presidente da República. A proposta que foi apresentada pelo governo 
Fernando Henrique foi arquivada e eu espero que o presidente Lula mande uma proposta ao 
Congresso. O que ele não fez nos dois mandatos dele, pode fazer agora. O Senado fixa o limite e 
todo o ano, quando mandar a LDO, cabe ao governo dizer se está bom ou se precisa subir o limite. 
É assim que se faz política anticíclica. Acima de tudo tem que justificar. A meta é que tem que estar 
na LDO. 
 
Há uma inflação de proposta de arcabouço fiscal? 
O que é mais importante é especialistas estarem se reunindo para fazer o diagnóstico e buscarem 
a solução. Política fiscal é igual a futebol e todo mundo se mete a dar palpite. É igual a Copa do 
Mundo. Todo mundo virou técnico de futebol e faz escalação. Precisamos encontrar novos 
caminhos. Como está não dá para ficar. É natural que existam divergências, mas de preferência 
quem tenha formação e experiência profissional nesse campo. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 25/11/2022 

 

GOVERNO ELEITO COGITA ABANDONAR PEC POR MP PARA BANCAR VERBA DA 
VOLTA DO BOLSA FAMÍLIA 
 
Diante das condições impostas pelo Parlamento à proposta, equipe do eleito avalia bancar 
programa, que voltará a se chamar Bolsa Família, via crédito extraordinário 
Por Adriana Fernandes e Daniel Weterman 

 
Com dificuldades na articulação política no Congresso, a equipe de transição colocou de novo na 
mesa de negociações a proposta de bancar o pagamento do Auxílio Brasil em 2023 por meio de 
crédito extraordinário, sem a necessidade de aprovação de uma Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC). O instrumento legal escolhido para isso seria uma medida provisória. 
 
Em declarações feitas na quarta e quinta-feira, a presidente do PT, Gleisi Hoffmann, deu a 
sinalização de que o novo governo poderá buscar outros “instrumentos” e “saídas” caso não viabilize 
a aprovação da PEC até a posse do presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva. 
 
Segundo apurou o Estadão, Gleisi voltou a discutir essa possibilidade esta semana com atores 
políticos de Brasília. Na quinta, ela criticou a falta de articulação política no Senado para a 
tramitação da PEC. Com a demora da articulação e a pressão do Centrão, o “plano B” entrou 
novamente nas negociações. 
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Negociadores do PT disseram ao Estadão que a PEC da Transição, que prevê uma “licença” de 
quase R$ 200 bilhões fora do teto de gastos, virou um problema político. Uma das avaliações é de 
que não há espaço para negociar a aprovação do texto sem avançar antes na formação de uma 
base no Congresso e na montagem de ministérios. Nesta semana, a proposta ficou travada pelo 
tamanho da licença e também pelo prazo em que o Auxílio ficaria fora do teto – inicialmente, o PT 
não queria fixar um período para essa manobra contábil. 
 

Luiz Inácio Lula da Silva, presidente eleito; 
negociadores do PT disseram que a PEC da 
Transição virou um problema político Foto: Carlos 
Costa/AFP 
 
Grupo de economia da transição tem 1ª reunião com 
Guedes; ‘foi ótima’, disse Barbosa 
 
A saída em análise incluiria ainda a apresentação de uma 
ação ao Supremo Tribunal Federal (STF) para dizer que 
o governo Lula quer cumprir decisão da Corte que 

garante o pagamento de uma renda básica no País. Em decisão proferida em 2021, o STF obrigou 
o governo a pagar uma renda básica com base na Lei 10.835, de 2004, de autoria do ex-senador 
Eduardo Suplicy, que nunca tinha sido regulamentada. 
 
Nessa ação, seria alegado que o governo Bolsonaro não regulamentou a medida, que a decisão 
está suspensa, mas que o governo eleito quer cumpri-la. Para garantir o direito à renda em 2023, 
se pediria ao STF uma exceção à observância das regras fiscais. 
 
A opção chegou a ser discutida no início das negociações, logo depois da eleição, e descartada em 
seguida pelo comando da transição após Lula ter dito que o caminho preferencial seria pela política. 
 
Pesa nessa articulação o risco político de reação do Congresso de judicializar a decisão. Mas essa 
alternativa é estudada pela equipe de Lula caso o petista não consiga apoio suficiente para aprovar 
uma PEC no Senado. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 25/11/2022 

 

 

VALOR ECONÔMICO (SP) 

VEJA QUEM SERÃO OS SECRETÁRIOS NO GOVERNO TARCÍSIO DE FREITAS EM 
SP 
 
Futuro chefe do Executivo paulista vai manter número atual de 28 cargos com status de secretaria  
Por Valor — São Paulo 

 
O governador eleito de São Paulo Tarcísio de Freitas assumirá o cargo em janeiro de 2023. Após 
28 anos, o comando do Palácio dos Bandeirantes sairá das mãos do PSDB. Filiado ao 
Republicanos, Tarcísio aos poucos vem anunciando os futuros secretários de sua gestão.  
 
A equipe de transição, composta por 105 nomes, contempla partidos da coligação, como o PSD, o 
PL, além de evangélicos, empresários e nomes próximos do governo Jair Bolsonaro (PL), de quem 
Tarcísio foi ministro da Infraestrutura e a quem deve a ideia de sua candidatura vitoriosa.  
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Tarcísio de Freitas, governador eleito de São Paulo 
Maria Isabel Oliveira/Agência  
 
A relação da equipe traz indicativos de qual será o perfil 
da futura gestão. Tarcísio já adiantou que vai manter as 
atuais 23 secretarias estaduais, quatro secretarias 
extraordinárias e a Procuradoria-Geral do Estado, mas 
afirmou que deve unificar ou dividir algumas pastas.  
 
O PSD, partido do vice-governador eleito Felício 
Ramuth, terá postos de destaque. Embora ainda não 

anunciado formalmente, o ex-ministro e presidente nacional do partido, Gilberto Kassab, será 
secretário de Governo e atuará na articulação política da gestão.  
 
Abaixo, veja os nomes já anunciados:  
 

Casa Civil  
 
Arthur Lima será o secretário-chefe da Casa Civil do 
governo Tarcísio de Freitas em SP — Foto: Vinícius 
Rosa/Divulgação  
 
A advogado Arthur Luis Pinho de Lima será o secretário-
chefe da Casa Civil, órgão que, nas palavras de Tarcísio, 
vai "arbitrar conflitos" entre secretarias e terá o papel de 
ser o "centro do governo".  
 
Arthur de Lima está no governo federal desde 2008, no 
segundo mandato de Luiz Inácio Lula da Silva. Foi 
coordenador no Gabinete de Segurança Institucional 
(GSI) entre 2008 e 2011, nas gestões Lula e Dilma 

Rousseff (PT). No governo Dilma, atuou também como coordenador-geral de cadastro e licitações 
da diretoria executiva no Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit) -- órgão 
em que Tarcísio também trabalhou como diretor-executivo, entre 2011 e 2014.  
 
Lima também foi coordenador na Secretaria Nacional de Segurança Pública no Ministério da Justiça 
e atuou na secretaria de Saúde no governo do Distrito Federal, na gestão de Rodrigo Rollemberg e 
no fim de 2016 foi para a Empresa de Planejamento de Logística (EPL) no governo federal, onde 
trabalhou como diretor-presidente da Empresa de Planejamento e Logística (EPL), diretor de gestão 
e gerente de licitações e contratos até junho de 2022, na gestão Jair Bolsonaro (PL).  

 
Educação  
 
Renato Feder — Foto: Rodrigo Félix Leal  
 
O empresário e secretário estadual de Educação do 
Paraná, Renato Feder, será o titular da área de mesmo 
nome em São Paulo. Feder foi o primeiro nome 
confirmado para o comando do novo governo paulista.  
 
No Paraná, Renato Feder tenta transferir a gestão de 27 
escolas públicas para a iniciativa privada, o que é visto 

como uma terceirização da educação. A gestão do secretário no Paraná também foi marcada pela 
expansão das escolas cívico-militares.  
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Infraestrutura, Meio Ambiente e Transportes  
 
Natália Resende — Foto: Vinícius Rosa/Divulgação Saúde  
 
Natalia Resende vai comandar a "supersecretaria" que será 
criada com a fusão de Infraestrutura e Meio Ambiente com 
Logística e Transporte. Ela será responsável por Sabesp, 
Cetesb, estradas, o Porto de São Sebastião, balsas, Dersa, 
Artesp e DER. É procuradora-federal da Advocacia-Geral da 
União e trabalhou com Tarcísio no governo Michel Temer, como 
consultora jurídica no Ministério da Infraestrutura -- pasta 
comandada por Tarcísio no governo Jair Bolsonaro.  
 

Resende é graduada em direito, engenharia civil e ciências contábeis, além de mestre e doutoranda 
em Tecnologia Ambiental e Recursos Hídricos pela Universidade de Brasília, com foco em 
Regulação de Infraestruturas de Rede. Ainda na área acadêmica, Resende é professora em 
universidades como Mackenzie, PUC, além de membro titular do Comitê de Regulação de 
Infraestrutura Aeroportuária da FGV Direito Rio.  
 

Saúde 
 
Ex-deputado Eleuses Paiva (PSD-SP) — Foto: 
Wesley Amaral/Câmara dos Deputados 
 
O médico e ex-deputado federal Eleuses Paiva 
(PSD) vai comandar a Secretaria de Saúde. Paiva 
coordenou a área de saúde do programa de 
governo de Tarcísio.  
 
Paiva foi vice-prefeito de São José do Rio Preto 

(SP) e secretário de saúde da cidade. Foi presidente da Associação Médica Brasileira por dois 
mandatos (1999-2005), e da Associação Paulista de Medicina (1995-1999). Formado na Faculdade 
de Medicina de Itajubá, é especializado em medicina nuclear pela USP e professor-assistente de 
imaginologia da Faculdade de Medicina de Rio Preto (Famerp).  
 
O futuro secretário é crítico das atitudes tomadas pelo governo Jair Bolsonaro (PL) no combate à 
pandemia de covid-19. Paiva já disse em entrevista que a “grande saída” é a vacinação e reclamou 
da falta de diálogo do governo federal com Estados e municípios.  
 
O ex-deputado é defensor da ampliação da telemedicina, sobretudo na atenção primária, para 
reduzir a sobrecarga na média e alta complexidades e nas urgências e emergências. Na campanha, 
defendeu a revisão da tabela de remuneração das filantrópicas, em parceria com o governo federal.  
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 

 

TARCÍSIO ANUNCIA NATALIA RESENDE PARA 'SUPERSECRETARIA' E ARTHUR 
LIMA PARA CASA CIVIL  
 
Governador eleito de São Paulo também confirmou o ex-ministro Gilberto Kassab na Secretaria de 
Governo  
Por Cristiane Agostine, Valor — São Paulo 

 
O governador eleito de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), anunciou nesta sexta-feira 
(25) mais dois secretários para o futuro governo: Natalia Resende para comandar Infraestrutura, 
Meio Ambiente e Transportes, e o advogado Arthur Luis Pinho de Lima para Casa Civil. Os dois 
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futuros secretários já trabalharam com Tarcísio na gestão federal em diferentes momentos. O 
governador eleito ainda confirmou nesta sexta-feira a indicação do ex-ministro Gilberto Kassab para 
Secretaria de Governo, mas o anúncio oficial será depois.  
 
Resende vai comandar a "supersecretaria" que será criada com a fusão de Infraestrutura e Meio 
Ambiente com Logística e Transporte. Ela será responsável por Sabesp, Cetesb, estradas, o Porto 
de São Sebastião, balsas, Dersa, Artesp e DER. É procuradora-federal da Advocacia-Geral da 
União e trabalhou com Tarcísio no governo Michel Temer, como consultora jurídica no Ministério da 
Infraestrutura -- pasta comandada por Tarcísio no governo Jair Bolsonaro.  
 
Resende é graduada em direito, engenharia civil e ciências contábeis, além de mestre e doutoranda 
em Tecnologia Ambiental e Recursos Hídricos pela Universidade de Brasília, com foco em 
Regulação de Infraestruturas de Rede. Ainda na área acadêmica, Resende é professora em 
universidades como Mackenzie, PUC, além de membro titular do Comitê de Regulação de 
Infraestrutura Aeroportuária da FGV Direito Rio.  
 

Natália Resende — Foto: Vinícius Rosa/Divulgação  
 
Ao falar com a imprensa, Tarcísio disse que tem como desafio 
“harmonizar infraestrutura e sustentabilidade” na futura gestão. 
"Vamos mostrar que isso é perfeitamente possível, fazendo bons 
projetos ambientais, levando sempre a aliança da sustentabilidade 
com a infraestrutura. Sustentabilidade vai ser uma marca desse 
governo”, disse.  
 
Entre as metas da secretaria, o governador eleito listou a 
universalização do saneamento, segurança hídrica e o reuso de 
água.  

 
Tarcísio ressaltou que tem afinidade com o tema e indicou que pretende afastar a influência política 
de partidos em áreas estratégicas, como o Departamento e Estradas e Rodagem (DER). A atual 
secretaria de Transportes tem forte influência do PL e do União Brasil, além do PSDB.  
 
“Vou trazer para o DER uma pessoa que tenha capacidade de tocar o DER e toda sua 
responsabilidade de gestão da malha, pavimentação de vicinais, de rodovias. A tendência é 
que eu traga para o DER pessoa que já trabalhou comigo também. Essa vai ser a sugestão 
que vou trazer para a secretária”, afirmou Tarcísio.  
 
O futuro governador disse ainda que estudará a concessão de balsas como as de Ilhabela. “A 
concessão é sempre uma opção. Um bom projeto que não onere o cidadão em termos de tarifa”, 
afirmou.  
 
Casa Civil  
Arthur de Lima está no governo federal desde 2008, no segundo mandato de Luiz Inácio Lula da 
Silva. Foi coordenador no Gabinete de Segurança Institucional (GSI) entre 2008 e 2011, nas 
gestões Lula e Dilma Rousseff (PT). No governo Dilma, atuou também como coordenador-geral de 
cadastro e licitações da diretoria executiva no Departamento Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit) -- órgão em que Tarcísio também trabalhou como diretor-executivo, entre 2011 
e 2014.  
 
Lima também foi coordenador na Secretaria Nacional de Segurança Pública no Ministério da Justiça 
e atuou na secretaria de Saúde no governo do Distrito Federal, na gestão de Rodrigo Rollemberg e 
no fim de 2016 foi para a Empresa de Planejamento de Logística (EPL) no governo federal, onde 
trabalhou como diretor-presidente da Empresa de Planejamento e Logística (EPL), diretor de gestão 
e gerente de licitações e contratos até junho de 2022, na gestão Jair Bolsonaro (PL).  
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Lima é formado pela Universidade de Brasília/DF, bacharel em ciências militares pela Academia 
Militar das Agulhas Negras e especialista em bases geo-históricas para formulação estratégica pela 
Escola de Comando e Estado-Maior do Exército Brasileiro.  
 
“A Casa Civil vai ter papel de ser o centro do governo”, disse Tarcísio, em coletiva de imprensa. 
“Será uma secretaria que vai arbitrar conflitos [entre secretarias]”, afirmou.  
 
Kassab na articulação política  
Tarcísio fez elogios a Kassab, que deve ser anunciado nos próximos dias como secretário de 
Governo da futura gestão paulista. O ex-ministro será o responsável por fazer a articulação política 
do governo Tarcísio com prefeituras e com parlamentares. “[Kassab] É uma pessoa que ajudou 
muito na campanha, tem grande habilidade política, um grande articulador, grande estrategista e 
vai somar muito também, vai ajudar bastante na interface política”, disse Tarcísio ao ser questionado 
sobre a indicação do presidente do PSD para o secretariado. “Considero um grande perfil. E a gente 
está estudando o melhor desenho." O governador eleito disse que Kassab será um “anúncio futuro” 
para seu secretariado.  
 
Kassab é também o presidente nacional do PSD, partido do vice-governador eleito, Felício Ramuth. 
Kassab e o PSD têm conquistado protagonismo na montagem da gestão Tarcísio, o que gerou 
reclamações de bolsonaristas, que também pressionam por espaço no governo. O PSD está de 
olho também na secretaria de Transportes Metropolitanos e de Desenvolvimento Regional.  
 
Saúde e Educação já confirmados  
Nesta semana, Tarcísio já anunciou outros dois nomes para o primeiro escalão. No comando da 
secretaria de Educação ficará o empresário Renato Feder, atual secretário de Educação no governo 
Ratinho Junior (PSD), no Paraná. Na Saúde, será o ex-deputado Eleuses Paiva (PSD).  
 

Arthur Lima será o secretário-chefe da Casa Civil do governo 
Tarcísio de Freitas em SP — Foto: Vinícius Rosa/Divulgação 
 
Em meio à montagem de seu secretariado, Tarcísio reuniu-se na 
manhã desta sexta-feira com integrantes do governo Jair Bolsonaro 
(PL). O governador eleito esteve com o ministro das Comunicações, 
Fabio Faria (PP), o ministro do Meio Ambiente, Joaquim Leite e o 
advogado-geral da União, Bruno Bianco. Reuniu-se ainda com o 
presidente nacional do Republicanos, Marcos Pereira.  
 
Apoiadores de Bolsonaro tentam emplacar o secretário de Cultura e 
de Segurança - um dos cotados é o deputado Capitão Derrite (PL-

SP). Na segunda-feira, Tarcísio reuniu-se com o deputado Eduardo Bolsonaro (PL-SP), filho do 
presidente, e esteve com Bolsonaro em Brasília no fim de semana.  
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 

 

PETRÓLEO RUSSO JÁ É NEGOCIADO ABAIXO DE TETO PROPOSTO PELA UE  
 
Teto discutido nesta semana por autoridades europeias está em torno de US$ 65 a US$ 70 o barril  
Por Sherry Su e Jack Wittels, Bloomberg 

 
Diplomatas da União Europeia (UE) discutem um teto de preço para o petróleo da Rússia, mas o 
nível em debate quase certamente estará acima da cotação atual do principal produto vendido pelo 
país.  
 
O teto discutido nesta semana por autoridades europeias está em torno de US$ 65 a US$ 70 o 
barril. Quando o limite entrar em vigor, a expectativa é de que seja adotado por todos os países do 
G7 em um processo liderado pelos EUA.  
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Extração de petróleo da Rosneft no Mar de Kara 
Divulgação  
 
Mas qualquer número nessa faixa estaria muito acima do 
preço atual do carro-chefe da Rússia, o petróleo dos Urais, 
de acordo com dados fornecidos pela Argus Media, uma 
editora de preços de commodities físicas. O barril dos 
Urais caiu para cerca de US$ 52 na quinta-feira em dois 
dos principais terminais de exportação ocidentais do país, 
mostram dados da empresa.  
 
Qualquer comprador que pague mais do que o teto não 

terá permissão para acessar petroleiros europeus - especialmente gregos - ou seguro padrão do 
setor contra riscos como derramamentos de óleo. Quanto maior o teto, mais favorável às 
exportações.  
 
Se o limite fosse acordado na faixa de US$ 65 a US$ 70, a Rússia e clientes poderiam obter preços 
mais altos e ter certeza de sua capacidade de acessar os navios necessários.  
 
Atualmente não estão, o que gera incerteza sobre o transporte de cargas e também pode afastar 
alguns compradores. A própria UE proibirá quase todas as importações marítimas a partir de 5 de 
dezembro.  
 
O bloco ainda conduz longas negociações sobre o teto. Alguns membros, como a Polônia, 
consideram US$ 65 um limite muito brando para o governo russo, enquanto outros, como a Grécia, 
país com a maior frota petroleira do mundo, não querem nada abaixo de US$ 70.  
 
Um teto não seria uma vitória completa para o governo de Moscou. Os preços do petróleo podem 
subir e cair, e se o teto se tornar uma parte entrincheirada do mercado, a Rússia pode perder futuros 
ralis.  
 
Há uma incerteza significativa em torno das cotações do petróleo da Rússia, porque o comércio das 
cargas do país se tornou menos transparente desde a guerra. No entanto, a Platts, uma editora de 
preços que faz parte da S&P Global, também avaliou o preço dos Urais no porto russo de Primorsk 
em cerca de US$ 52 na quinta-feira, segundo pessoas com conhecimento do assunto.  
 
O preço da Argus é usado pelo Ministério das Finanças da Rússia para calcular as taxas de 
exportação.  
 
A consultora FGE disse em nota que o teto representa pouca desvantagem em relação aos preços 
atuais e pode até equivaler a um ganho de US$ 3 a US$ 4 para os Urais. (Colaborou Alex Longley) 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 

 

USINAS ‘ZERAM’ ATRASO NA MOAGEM DE CANA  
 
Volume de processamento nos 15 primeiros dias de novembro foi mais que o dobro que um ano 
antes  
Por Camila Souza Ramos — De São Paulo 

 
Seis meses e meio depois do início da temporada 2022/23, as usinas enfim conseguiram zerar o 
atraso na moagem de cana no Centro-Sul em relação à safra passada. O volume de processamento 
de matéria-prima nos 15 primeiros dias de novembro foi mais que o dobro do de um ano antes, e, 
com isso, as empresas praticamente anularam a diferença para a quantidade processada em 
2021/22, segundo dados da União das Indústrias de Cana-de-Açúcar (Unica).  
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A região processou 26,3 milhões de toneladas na primeira metade deste mês, elevando a moagem 
da safra para 516,8 milhões de toneladas. O volume é apenas 524 mil toneladas menor do que o 
acumulado até essa mesma etapa da safra anterior.  
 

 
 
Ainda há muito mais usinas em operação na região Centro-Sul do que nessa mesma época do ano 
passado: são 140 unidades em atividade, mais que o dobro de um ano atrás, quando 65 estavam 
em operação. Nesta segunda quinzena do mês, mais 64 usinas devem parar. Em 2022/23, a safra 
se estendeu por causa das chuvas mais frequentes, que exigiram alguns dias a mais de parada, 
atrasando a moagem.  
 
Com a aceleração das atividades na primeira metade do mês, a produção de açúcar já é cerca de 
100 mil toneladas maior do que a de um ano atrás. Na última quinzena, a fabricação do adoçante 
cresceu 162,2%, para quase 1,7 milhão de toneladas. Agora, no acumulado da safra, o volume 
beira 32 milhões de toneladas.  
 
Do total do caldo de cana produzido nos 15 primeiros dias deste mês, 48,4% foi para a produção 
de açúcar, bem acima dos 39,6% de um ano atrás. Desde o início da safra, o mix açucareiro está 
em 46%, levemente acima dos 45,2% do acumulado da safra passada.  
 
A fixação de preços do adoçante também ganhou tração no país. Ao longo de outubro, as usinas 
brasileiras fixaram o preço de 2,399 milhões de toneladas de açúcar que serão exportadas na 
próxima safra (2023/24), o maior volume mensal de hedge realizado nesta safra, de acordo com 
levantamento da Archer Consulting.  
 
Agora, já são 11,76 milhões de toneladas com preço definido para a próxima temporada, volume 
que corresponde a 49% das exportações previstas. O valor médio do hedge no mês passado foi de 
R$ 2,215 a tonelada de açúcar bruto posta no porto de Santos, no litoral de São Paulo.  
 
No acumulado da safra, o preço médio está em 17,12 centavos de dólar a libra-peso (sem prêmio 
de polarização), o equivalente a R$ 2.204 a tonelada posta em Santos (com prêmio de polarização).  
 
Com o aumento da produção de açúcar, a fabricação de etanol ainda está menor do que em 
2021/22, segundo a Unica. Porém, o volume de etanol anidro já supera o da safra passada, uma 
vez que o aditivo à gasolina está com mais saída. Desde o início da temporada, a produção do 
anidro cresceu 3,4%, para 10,7 bilhões de litros, enquanto a produção do hidratado está 3,2% 
menor, somando quase 15 bilhões de litros.  
 
Na última quinzena, a produção do anidro subiu 73,3%, para 671 milhões de litros, e a do hidratado, 
70,6%, a 604 milhões de litros. Do volume de etanol fabricado, 188,8 milhões de litros, ou 14,8% do 
total, foi de biocombustível feito a partir do milho. No acumulado desde o início da safra, a produção 
de etanol de milho aumentou 26,4%, a 2,7 bilhões de litros. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 
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CRESCE PARTICIPAÇÃO DOS PORTOS DO ARCO NORTE NA EXPORTAÇÃO DE 
SOJA  
 
Segundo a Conab, fatia no total chegou a 37,7% de janeiro a outubro  
Por Fernanda Pressinott, Valor — São Paulo 

 
Os portos do Arco Norte foram responsáveis pelo escoamento de 37,7% do total de soja exportada 
pelo país de janeiro a outubro deste ano. No mesmo período de 2021, o percentual foi de 32,6%, 
informou a Companhia Nacional de Abastecimento (Conab) em seu boletim de logística. O volume 
total embarcado ficou em 74,61 milhões de toneladas, na comparação com as 80,81 milhões em 
igual período de 2021.  

Exportação de soja no Arco Norte — Foto: Foto: 
Claudio Belli/Valor  
 
O porto de Santos (SP) movimentou 33,6% das 
exportações do grão, ante 27,2% em igual período do 
ano passado. Paranaguá (PR) foi responsável por 
12,8% dos embarques, na comparação com 14,2% de 
janeiro a outubro de 2-21, enquanto a fatia do porto de 
Rio Grande (RS) caiu de 14,6% para 6,5%, por causa da 
quebra da safra gaúcha.  
 
A origem das cargas para exportação ocorreu, 

prioritariamente, nos estados de Mato Grosso, Goiás, Minas Gerais, Paraná e São Paulo.  
 
De acordo com o boletim, no caso do milho os portos do Arco Norte representaram, no acumulado 
do ano, 45,5% das exportações nacionais, ante 48,1% no mesmo período do ano anterior. Na 
sequência aparece o porto de Santos, com 35,4% do total, ante 39% no ano passado, enquanto 
pelo porto de Paranaguá a fatia foi de 12,4%, contra 5,5% em igual período de 2021. A exportação 
de milho atingiu 31,5 milhões de toneladas de janeiro a outubro de 2022 e 14,6 milhões em igual 
período de 2021.  
 
“O forte ritmo das exportações brasileiras de milho tem sido impulsionado pelos excelentes preços 
internacionais ao longo da temporada, apesar das expectativas recentes, que apontam para uma 
maior folga no quadro de oferta e demanda mundial”, disse o texto da Conab. “Internamente, o 
movimento de alta foi limitado pela resistência de compradores, particularmente os produtores de 
insumos para o segmento produtor de proteína animal, que preferiu utilizar seus estoques, de olho 
também na demanda internacional.”  
 
Com relação ao milho terceira safra da temporada 2021/22, produzida majoritariamente na região 
do Sealba, a safra encontra-se no início da colheita, sendo que o pico da operação deve ocorrer em 
novembro.  
 
Em algumas áreas, o cultivo é, primordialmente, para subsistência e alimentação de pequenos 
rebanhos nas propriedades, apesar de já despontarem na região lavouras com alto emprego de 
tecnologia e mecanização. “Nesse ambiente produtivo, a despeito da carência de armazéns, o 
Sealba apresenta uma logística bastante favorável, com rodovias importantes direcionadas para o 
Nordeste, natural escoadouro dos excedentes produzidos”, concluiu a Conab. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 

 

USINAS FIXARAM EM OUTUBRO PREÇO DE 2,4 MILHÕES DE TONELADAS DE 
AÇÚCAR PARA EXPORTAÇÃO EM 2023/24  
 
Segundo a Archer Consulting, foi o maior volume mensal desta safra  
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Por Camila Souza Ramos, Valor — São Paulo  

 
As usinas brasileiras fixaram, ao longo de outubro, o preço de 2,399 
milhões de toneladas de açúcar que serão exportadas na próxima safra 
(2023/24), o maior volume mensal de hedge realizado nesta safra, 
segundo levantamento da Archer Consulting.  
 
Com isso, já são 11,76 milhões de toneladas hedgeadas para a próxima 
temporada, ou 49% do que se espera que seja exportado.  
 
Embarque de açúcar no porto de Santos (SP) — Foto: Foto: Paulo 
Fridman/Bloomberg News  
 

As operações realizadas em outubro foram acertadas por um preço médio de R$ 2,215 a tonelada 
de açúcar bruto posta no porto de Santos.  
 
No acumulado da safra, o volume foi hedgeado a um valor médio de 17,12 centavos de dólar a libra-
peso (sem prêmio de polarização), correspondente a R$ 2.204 a tonelada posta no porto de Santos 
(com prêmio de polarização). 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 25/11/2022 

 

 

PORTAL PORTOS E NAVIOS 

REGRAS PARA RECICLAGEM DE EMBARCAÇÕES TRAMITAM EM CARÁTER 
CONCLUSIVO 
Por Danilo Oliveira  INDÚSTRIA NAVAL 25/11/2022 - 17:12 

 
Arquivo/Divulgação 
 
PL 1584/21 agora será analisado pelas comissões de 
Viação e Transportes; e de Constituição e Justiça e 
de Cidadania da Câmara 
 
A Comissão de Relações Exteriores e de Defesa 
Nacional da Câmara dos Deputados aprovou projeto 
de lei que regulamenta a reciclagem de embarcações 
no país e estabelece diretrizes para a gestão e o 
gerenciamento da atividade. As normas se aplicam a 
todas as embarcações em águas brasileiras, 

incluindo plataformas flutuantes ou fixas de petróleo. Ficam de fora apenas as da Marinha do Brasil 
e as que possuem menos de oito metros de comprimento e não utilizam motor. 
 
O PL 1584/21, do deputado Coronel Armando (PL-SC) tramita em caráter conclusivo e agora será 
analisado pelas comissões de Viação e Transportes; e de Constituição e Justiça e de Cidadania. 
Havia expectativa no setor de que o Congresso retomasse a apreciação nas comissões ainda este 
ano, após o período eleitoral, o que evitaria que a definição das regras fique para 2023. 
 
O relator, deputado General Girão (PL-RN), defendeu a aprovação da matéria na forma do 
substitutivo adotado pela Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável. “O vasto 
litoral brasileiro é um grande depósito de navios abandonados, sendo um cemitério de 
embarcações, elevando o risco para os demais barcos e navios que trafegam pela nossa Amazônia 
Azul”, disse o relator. 
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O substitutivo acolhe sugestões encaminhadas pela Marinha do Brasil, como a que prevê a 
transferência de atribuições da área ambiental da autoridade marítima brasileira para os órgãos 
ambientais. Uma das opções de aproveitamento das carcaças é a transformação em recifes 
artificiais, para atrair vida marinha. “Outra é a indústria da reciclagem, que tende a criar uma cadeia 
de serviços específica, principalmente para o setor siderúrgico”, completou Girão. 
 
A proposta prevê regras detalhadas voltadas aos estaleiros de reciclagem, armadores, Marinha e 
órgãos ambientais. O PL estabelece que toda embarcação destinada à reciclagem deve ter um 
plano para esse fim, elaborado antes do início do processo pelo operador de estaleiro de 
reciclagem. A exceção é para as embarcações com arqueação bruta (medida que expressa o 
volume interno total de um navio) menor ou igual a 300 AB, que estão isentas do plano. 
 
O plano de reciclagem deverá conter informações sobre os materiais perigosos e resíduos, que 
devem ter plano próprio de gerenciamento aprovado por órgão ambiental. O responsável pela 
embarcação deve fornecer ao estaleiro de reciclagem todas as informações necessárias para a 
confecção do plano, que só pode ser implementado após aprovação por órgão ambiental. 
 
Pelo projeto, será realizada uma vistoria, feita por autoridade marítima ou por entidade 
especializada autorizada, antes mesmo de a embarcação ser retirada de serviço para ser submetida 
à reciclagem. A inspeção deve verificar se o inventário de materiais perigosos atende aos requisitos 
da lei. A autoridade marítima deverá estabelecer normas para as vistorias, visando à emissão de 
certificados de inventário e de embarcação pronta para reciclagem. 
 
Com informações da Agência Câmara 
 
(Em atualização) 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 25/11/2022 

 

CLUSTERS REGIONAIS AJUDARÃO DESENVOLVIMENTO DE CADEIAS 
PRODUTIVAS PARA EÓLICAS NO MAR 
Por Danilo Oliveira  INDÚSTRIA NAVAL 24/11/2022 - 20:53 

 
Arquivo/Divulgação 
 
Presidente da Emgepron afirma que Cluster 
Tecnológico Naval do Rio de Janeiro vem sendo 
procurado por entidades locais de estados com 
grande potencial para parques offshore 
 
A Empresa Gerencial de Projetos Navais (Emgepron) 
avalia que os projetos de energia eólica no mar vão 
desenvolver cadeias produtivas, que demandarão a 
organização de clusters regionais para dar estrutura 
aos novos negócios. O diretor-presidente da 

Emgepron, Edésio Teixeira, observa que o país deverá investir em infraestrutura para produzir 
aerogeradores para esse tipo de projetos, além de preparar terminais portuários e olhar para 
oportunidades de navios especializados para o suporte aos parques geradores offshore. 
 
Teixeira disse que somente o Rio Grande do Norte tem potencial de 140 gigawatts (GW), o 
equivalente à capacidade instalada de 10 hidrelétricas de Itaipu. Ele também citou outras regiões 
do país, como as faixas do litoral sul, entre Santa Catarina e Rio Grande do Sul, o Norte Fluminense 
e sul do Espírito Santo. Ele contou que a Emgepron e o Cluster Tecnológico Naval do Rio de Janeiro 
(CTN-RJ) foram procurados por entidades locais de estados com grande potencial de geração 
eólica no mar, como Rio Grande do Norte e Santa Catarina. 
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Ele acredita que esse tipo de projeto precisa ser conduzido com governança, que pode ser 
alcançada com a estrutura de um cluster. "Acreditamos que aqui no Rio de Janeiro, pelo potencial, 
também teremos que ter estrutura de cluster e esse ambiente de governança para conduzir projetos 
de energia eólica", projetou na última semana, durante o seminário ‘Economia Azul: 
Desenvolvimento, Desafios e Oportunidades’, promovido pelo CTN-RJ, no Rio de Janeiro. 
 
Para o presidente da Emgepron, os estaleiros são capazes de construir embarcações e torres para 
projetos eólicos, ao passo que surgirão outras oportunidades, como para manutenção, inspeção e 
avaliação dos ativos. Teixeira também observa que existem países criando especificações e 
orientações para embarcações de suporte à implantação desses aerogeradores, alguns já com 
quase 15 megawatts de potência, 250 metros de altura e 220m de diâmetro. 
 
Teixeira lembrou que a atividade de geração eólica no mar ainda será regulamentada e que esse 
processo está em curso. Ele acrescentou que a produção de hidrogênio verde a partir dos parques 
eólicos offshore também demandará plantas de produção do insumo e navios especializados para 
esse tipo de transporte. "A Europa já tem grandes volumes de capital para investir no Brasil e 
agentes brasileiros já estão conversando", destacou. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 25/11/2022 

 

OMISSÕES DE PORTOS SERÃO PEÇA-CHAVE EM 2023 
Por Bianca Guilherme  PORTOS E LOGÍSTICA 24/11/2022 - 19:20 

 
Arquivo/Divulgação 
 
Segundo relatório da Project44, atrasos nas 
remessas para Estados Unidos aumentaram 
drasticamente desde maio no Brasil. Levantamento 
destacou que transportadoras podem equalizar 
oferta com demanda para aliviar fretes em queda 
 
Após um ano de declínio na indústria de contêineres, 
a expectativa é que em 2023 a cadeia de suprimentos 
se adapte a uma nova realidade, saindo do modelo 
‘just in time’ e adotando mais o conceito ‘just in case’, 

onde o acúmulo de itens oferece uma espécie de ‘proteção’ para eventuais rupturas do 
fornecimento. Mesmo que para os transportadores marítimos esta não seja uma boa notícia, 
segundo o relatório da plataforma Project44, este é o momento de otimizar a cadeia de 
abastecimento. O levantamento destacou as omissões de portos (blank sailings) como peças-
chave, uma vez que as transportadoras podem equalizar oferta com demanda para aliviar fretes em 
queda. 
 
A expectativa é que, nas duas primeiras semanas de dezembro, o nível médio de omissões caia 
para 33%, no trecho da Ásia para a Europa, e aumente para 45% no Transatlântico e 46% no 
Transpacífico. Além disso, os armadores se preparam para anular até 64% das viagens na rota 
comercial Transatlântica até o Natal, gerando várias omissões de portos. Porém, apesar dos seus 
esforços para interromper as quedas nas taxas, o recuo dos preços ainda não foram afetados 
realmente. 
 
A demanda por TEUs caiu quase 9% em setembro em relação ao ano anterior, tendo sido 3% menor 
do que em setembro de 2019. Esse declínio acentuado nos volumes ocorre quando os varejistas 
mantêm níveis recordes de estoque, mostram os dados mais recentes da Container Trade Statistics. 
Além disso, acredita-se que quase metade de todas as viagens sejam canceladas na rota comercial 
Transpacífica, em comparação com 38% na rota comercial Europa-Ásia. 
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No Brasil, os atrasos nas remessas para os Estados Unidos aumentaram drasticamente desde 
maio. O atraso médio dos embarques teve um aumento de 320%, passando de 2,0 dias para 8,4 
dias em outubro. Os atrasos nas remessas da China para o Brasil melhoraram bastante em outubro, 
fechando o mês com média de 2,8 dias, aumentando 2.033%. 
 
Para mitigar riscos, o relatório da Project44 aponta que os transportadores e expedidores estão 
buscando diversificar suas rotas, construindo capacidade no Sudeste Asiático, empurrando mais 
tonelagem para Busan, na Coreia do Sul, com esta cidade recebendo um aumento anormal de 
451.194 TEUs (+14% mês a mês) após a adição de 148 navios extras em outubro em comparação 
a setembro. Este aumento de capacidade nominal de TEUs representou 8% do aumento global de 
capacidade de 5,8 milhões de TEUs entre setembro e outubro. Os atritos geopolíticos e as 
interrupções que aconteceram devido à política de Covid-Zero na China têm encorajado 
expedidores a diversificar os centros de produção e a trazer cargas do Sudeste Asiático. 
 
De acordo com a plataforma, está caindo o congestionamento portuário na costa leste dos EUA, 
com exceção de Oakland, porém ainda é alto se comparado ao mesmo período de 2021. A Maersk 
afirmou que a fila de navios em Oakland ficou em 16 navios com tempos de espera de até 25 dias, 
em parte devido a dois guindastes parados para manutenção. Josh Brazil, vice-presidente de Supply 
Chain Insights na Project44, não vê o congestionamento como um problema global que já foi, mas 
acredita que ainda existem bolsões que ilustram as mudanças sísmicas que estão ocorrendo na 
cadeia de suprimentos. 
 
"Melhorias importantes na infraestrutura portuária em lugares como Índia, Sudeste Asiático e na 
costa leste dos EUA são necessárias para acomodações, mas isso não acontece da noite para o 
dia. Os transportadores provavelmente terão que conviver com algumas dores de crescimento 
nesses lugares no curto prazo, mas vale a pena pagar um preço para criar mais capacidade e 
flexibilidade no sistema no longo prazo”, explicou. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 25/11/2022 

 

CDFMM APROVA PRIORIDADE DE R$ 1,9 BILHÃO PARA TERMINAL GRANELEIRO 
EM SC 
Por Danilo Oliveira  INDÚSTRIA NAVAL 24/11/2022 - 18:26 

 
Arquivo/Divulgação 
 
Durante 51ª reunião ordinária do conselho diretor do 
fundo setorial foram aprovadas prioridades para 
outros dois projetos da área portuária, um do grupo 
Wilson Sons e outro para a Terminal XXXIX de 
Santos 
 
O Conselho Diretor do Fundo da Marinha Mercante 
(CDFMM) aprovou, por 6 votos a 5, a prioridade no 
valor de R$ 1,9 bilhão para a construção de um 
terminal de uso privado (TUP) no município de São 

Francisco do Sul (SC). O projeto, apresentado pelo Terminal Graneleiro da Babitonga S.A (TGB) 
S.A, prevê um TUP destinado ao recebimento, armazenamento e expedição de granéis sólidos 
agrícolas, especialmente soja em grãos, farelo de soja, milho e açúcar. 
 
Portos e Navios apurou que votaram a favor do projeto portuário os representantes do Sindicato 
Nacional de Empresas de Navegação Marítima (Syndarma), do Ministério da Economia (2), do 
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), Marinha e Petrobras. Votaram 
contra os representantes do Sinaval, de sindicatos de metalúrgicos, de sindicatos de marítimos, 
além do Sindicato das Empresas de Navegação Fluvial no Estado do Amazonas (Sindarma)  e do 
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Banco do Brasil. A Caixa Econômica Federal não participou da 51ª reunião ordinária, que foi 
realizada na manhã desta quinta-feira (24). 
 
Na ocasião, foram apresentados outros dois projetos da área portuária. Um deles, no valor de R$ 
45,1 milhões, referente à modernização do terminal de contêineres (Tecon Salvador) do grupo 
Wilson Sons, na Bahia. Já a empresa Terminal XXXIX de Santos S.A pleiteou projeto para a 
ampliação de terminal portuário responsável pela operação SPE - Terminal 39 do grupo Rumo, no 
valor de R$ 169,4 milhões. As duas prioridades foram concedidas. 
 
Na última semana, o Ministério da Infraestrutura publicou uma portaria com normas gerais de 
pedidos de prioridade de apoio financeiro com recursos do FMM que incorporou especificações 
para os postulantes de empréstimos do fundo setorial para investimentos em instalações portuárias 
e aquaviárias. Estes segmentos foram incluídos entre os possíveis beneficiados pela resolução 
5.031/2022 do Conselho Monetário Nacional (CMN), editada em julho. A alteração é um dos efeitos 
da Lei 14.301/2022, que instituiu o programa de cabotagem do governo federal (BR do Mar). 
 
O montante de R$ 2 bilhões, somando as três prioridades concedidas na reunião de hoje do 
CDFMM, corresponderá a cerca de 30% do orçamento do Fundo da Marinha Mercante (FMM) 
previsto para o ano que vem, de R$ 6,6 bilhões. Representantes da construção naval temem que 
os projetos portuários passem a concentrar montantes expressivos que poderiam ser direcionados 
para construção de novas embarcações. 
 
As obras de infraestrutura portuária e aquaviária também poderão receber apoio financeiro FMM, 
com acesso a empréstimos com taxas atrativas junto a bancos públicos federais. O Minfra ressaltou 
que, além de obras de infraestrutura, os recursos continuarão a ser pleiteados para projetos de 
construção de embarcações e execução de outros serviços navais, como reparo, manutenção e 
docagem de embarcações no Brasil — historicamente principais demandas do FMM. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 25/11/2022 
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